

Instituciones Académicas dedicadas al estudio de la Sociedad Civil



Presidente de la Nación
Dr. Fernando de la Rúa

Jefe de Gabinete de Ministros
Dr. Chrystian Gabriel Colombo

Ministro de Desarrollo Social y Medio Ambiente
Dr. Juan Pablo Cafiero

Secretario de Tercera Edad y Acción Social
Dr. Ernesto Aldo Isuani

Coordinadora General del CENOC
Lic. María Catalina Nosiglia

**Instituciones Académicas
dedicadas al estudio
de la Sociedad Civil**

Esta publicación fue realizada por el Centro Nacional de Organizaciones de la Comunidad (CENOC) perteneciente a la Secretaría de Tercera Edad y Acción Social del Ministerio de Desarrollo Social y Medio Ambiente. Participaron en la misma Marisa Cóppola, Mabel Denis, Silvana Fumega, Alicia de Luca, Andrea Prado y María de los Angeles Sola, con la coordinación de Adriana Fassio.

Prólogo

La participación y la organización de los ciudadanos tanto para la prestación de determinados servicios sociales, como para la defensa de derechos y la búsqueda de alternativas para el desarrollo social y económico es un fenómeno que ha emergido con fuerza en la Argentina de las últimas décadas. Este proceso dio lugar al fortalecimiento de las organizaciones existentes y al surgimiento de un importante número de ellas.

Este crecimiento del sector ha sido acompañado en diversos países del mundo y también en forma incipiente en la Argentina y América Latina, por la investigación, el estudio y el debate teórico en torno a esta nueva temática y a aquellos conocimientos y prácticas vinculadas al marco explicativo o a propuestas de acción directamente relacionadas con la sociedad civil y sus organizaciones. Es por ello que esta construcción teórica y práctica se ve reflejada en forma creciente en las Universidades, Centros de Estudios e Investigación y en las mismas organizaciones sociales que dedican parte de sus esfuerzos al desarrollo de actividades académicas.

Estamos inmersos en un proceso de cambio de paradigmas, y estos cambios llevan a reconocer que las funciones que en el pasado se le atribuían exclusivamente al Estado deben ser hoy comprendidas, en un marco de complementariedades e interdependencias que se refuerzan, cooperan o limitan mutuamente en relación con el contexto internacional y en cada país en la interrelación del Estado con la sociedad, sus organizaciones e instituciones y con los ciudadanos en general. El Estado requiere articular sus capacidades de coordinación, conducción e integración social con otros actores no estatales, recurriendo a los conocimientos y capacidades que residen en el seno de la sociedad.

A su vez, estos procesos de transformación no sólo hacen más compleja la realidad social, sino que son acompañados por el crecimiento de organizaciones y actores colectivos de importancia para el desarrollo de la sociedad. Estos actores tales como asociaciones, grupos vecinales, organizaciones de apoyo

técnico y desarrollo, clubes, fundaciones, etc. poseen un creciente protagonismo por su capacidad organizativa, sus recursos y su capacidad de inserción en las problemáticas sociales y en los asuntos públicos en función del bien común.

Esta tendencia genera una sociedad más activa, a la cual se le presenta el desafío de desarrollarse en forma autónoma, pero a su vez íntimamente relacionada y articulada con las capacidades y responsabilidades de integración social y coordinación política que residen en el Estado. Al mismo tiempo que el Estado debe fortalecer sus funciones de coordinación e integración, las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) necesitan fortalecer sus capacidades de coordinación social y control frente al Estado, siendo copartícipes del proceso de formulación e implementación de políticas. Para ello, se hace necesaria la consideración de los recursos y potencialidades que residen tanto en las OSC, como en el Estado y en las empresas, a través de la valorización de los conocimientos, competencias y habilidades para el fortalecimiento institucional y para el planteo de respuestas a las diversas necesidades que surgen de este nuevo contexto.

El tema de las mediaciones entre el Estado y las necesidades de la sociedad permite ampliar la mirada a la esfera pública de las relaciones entre el Estado y la sociedad civil, que a su vez abre una amplia intersección de acciones, modelos de gestión y resolución de problemas, decisiones y estrategias basadas en distintos enfoques, marcos teóricos y políticos.

El empleo del concepto de sociedad civil denota profundas diferencias según los lugares y momentos en los que se plantea; abre el espectro de análisis hacia las cuestiones de las iniciativas de organización, de acción y participación pública, plantea la visualización de una gran variedad de actores sociales.

Partimos de una idea de *sociedad civil* que -como significado básico y más allá de las particularidades señaladas- contenga la organización de la vida social, en la cual consideramos la expresión de distintos actores colectivos cuyos fines se relacionan con el bien público. La sociedad civil, y su fortalecimiento, permite el desarrollo de una ciudadanía plena, cuya participación supere lo electoral.

Implica la creación de intereses por parte del Estado para incluir dimensiones tales como la participación, la descentralización y la elevación de la calidad de las instituciones. Remite a un conjunto de derechos, pero también de responsabilidades cívicas. Hace alusión a actores sociales activos por una parte y, por la otra, a mecanismos e instituciones públicas que garanticen el procesamiento de intereses y demandas de todos los sectores - sobre todo de aquellos más excluidos o menos organizados que desde el plano axiológico son sujetos de derecho, a pesar de contar con información, capacidades o posibilidades materiales y/o simbólicas insuficientes - para tener incidencia en las decisiones públicas. Aquí el Estado tiene su tarea más difícil: buscar alternativas para integrar, incluir, igualar oportunidades para la agregación de las demandas de estos sectores y paralelamente, interactuar con el ámbito académico y con aquellas organizaciones más consolidadas: organizaciones de apoyo técnico, fundaciones, organizaciones del Tercer Sector más formalizadas que pueden aportar sus multivisiones de la realidad, diagnósticos, propuestas y recomendaciones relacionadas con la agenda de políticas públicas.

En este sentido, la presente Guía de Universidades, Centros de Estudios Superiores y Organizaciones con actividades académicas relacionadas a la temática de la sociedad civil, se constituye en otro intento de difundir la información referida a este sector. Este producto se suma al boletín y a la Base de Datos de Organizaciones del CENOC, que constituyen un aporte para que tanto el Estado, como las organizaciones cuenten con información calificada, a fin de promover la interacción, la coordinación y la articulación entre los diversos actores.

María Catalina Nosiglia
Coordinadora

Consideraciones en relación con la presente publicación

Desde fines del año 2000, el Área de Investigación y Estudios del CENOC encaró el proyecto de Relevamiento de Universidades, Centros de Estudios y Organizaciones Públicas y Privadas que desarrollan actividades académicas en relación con la temática de la *sociedad civil* en nuestro país.

Este proyecto se llevó adelante con la convicción de que sólo un importante vínculo entre el desarrollo de marcos teóricos y la experiencia de las Organizaciones permitirán reflexionar, indagar e innovar en el conocimiento de la *sociedad civil*, así como mejorar las herramientas de gestión, articulando visiones sobre problemáticas complejas como la pobreza, la calidad de las democracias, la agenda social y la relación entre el Estado, el Mercado y la Sociedad.

La información - que fuera suministrada voluntariamente por las instituciones - una vez sistematizada y consolidada, fue organizada de modo tal que pueda ser utilizada como una guía.

Esta Guía brinda un servicio de orientación e información para todos aquellos organismos públicos y privados que deseen profundizar el desarrollo conceptual y metodológico acerca de las OSC, aproximándose a experiencias, proyectos e iniciativas que poseen -en algunos casos- varios años de desarrollo. Cuenta con los datos básicos de cada Universidad, Organización y/o Centro de Estudios, incluyendo direcciones postales y electrónicas e información específica sobre las carreras, cursos, proyectos y materias vinculadas a la temática de la *sociedad civil*. También se presenta una sistematización de la información por disciplina de abordaje y niveles de formación.

Consideramos que esta Guía, en su primera edición, se convertirá en un nuevo canal de consulta e intercambio entre instituciones y organizaciones con interés en la emergencia de la amplia temática de la *sociedad civil*.

Metodología adoptada para la realización del relevamiento

Se llevó a cabo un relevamiento de las instituciones, para lo cual se diseñó un formulario autoadministrado que fue enviado a las Universidades - tanto públicas como privadas -, Centros de Estudios y Organizaciones del país.

Para establecer contacto vía correo postal y/o electrónico se conformó una base de datos recurriéndose a listados, directorios y a la navegación de páginas de Internet. En el caso de las Organizaciones se consultó también la Base de Datos de las OSC del CENOC. Se enviaron aproximadamente quinientas cartas dirigidas a rectores, decanos, directores de carreras y de centros de investigación, y secretarios académicos.

Paralelamente se enviaron mediante correo electrónico cien mensajes a personas e instituciones, a los que se les adjuntó el formulario correspondiente.

La información fue relevada entre los meses de octubre de 2000 y febrero de 2001, obteniéndose noventa y siete respuestas.

Finalmente, cuando los datos estuvieron sistematizados y consolidados, se envió a cada institución una primera versión de la información correspondiente para su corroboración.

Es preciso aclarar que en la presente publicación sólo se incluyen las materias, carreras, cursos y proyectos de investigación relacionados y estrechamente vinculados con la temática de la Sociedad Civil, por lo tanto, la información suministrada por las Universidades, Centros de Investigación y Organizaciones, que no se encuadrara en alguna de estas dos categorías fue excluida.

Comentarios en relación con la información relevada

La presente Guía contiene la información sistematizada correspondiente a las carreras de grado y posgrado, cursos, proyectos de investigación y de extensión universitaria de las Facultades, Departamentos, Institutos de investigación y OSC con sus respectivos planes de estudio, materias y áreas de trabajo vinculadas a la *sociedad civil*.

Partiendo desde el criterio administrativo y teniendo en cuenta que existen diferentes modelos de organización al interior de las Universidades - algunas se estructuran en áreas, otras en carreras o departamentos, etc. -, se observa que en 29 Universidades del país existe - al menos - alguna cátedra, grupo de investigación o carrera dedicada al tema de la *sociedad civil*.

Cuadro Nº 1

Instituciones relevadas según criterio administrativo

Instituciones	Cantidad
Universidades ¹	29
Facultades ² , Departamentos, Secretarías	34
Carreras, Áreas, Escuelas, Secretarías dependientes de Facultades	46
Centros de Investigación ³	18
Organizaciones	14

Fuente: Elaboración propia – CENOC 2001.

Analizando la información de acuerdo al nivel de formación al cual corresponde, se destaca un importante número de proyectos de investigación relacionados con la

¹ La Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales en tanto unidad administrativa ha sido incluida dentro de las Universidades.

² En algunos casos, la información suministrada por las Universidades no indicaba en el ámbito de que Facultad se desarrolla la carrera o investigación.

³ Se incluye exclusivamente a aquellos Centros de investigación que funcionan en el ámbito de una unidad académica universitaria.

temática. En cuanto a la formación de grado, existen 32 carreras que tienen - al menos - una materia o seminario que desarrolla el tema de la *sociedad civil*.

Cuadro Nº 2

Unidades relevadas según nivel de formación

Unidades según nivel de formación	Cantidad
Carreras de Grado	32
Cursos de Posgrado	19
Carreras de Posgrado/Maestría	22
Proyectos de investigación	124
Programas de Extensión	6
Otros	7
Total	210

Fuente: Elaboración propia – CENOC 2001.

En cuanto a los temas específicos que abordan las materias y proyectos relevados, casi un 21 % orientan sus contenidos a la relación entre la *Sociedad Civil* y el Estado, seguidos por aquellas materias y proyectos, cuyo objeto específico es la sociedad civil y las OSC (17%). La temática de la *Sociedad Civil* en relación a los derechos humanos y los derechos ciudadanos tiene un peso del 12% sobre las materias y proyectos relevados y el 11% de las materias y proyectos que constan en el registro tratan sobre el desarrollo local/ regional, siendo ésta una de las áreas de evolución teórica más reciente. Le siguen con menores porcentajes las siguientes áreas temáticas: Sociedad Civil/ desarrollo sustentable (6,7%), Sociedad Civil/salud (6,7%), Sociedad Civil/educación (5,5%), Sociedad Civil/comunicación - nuevas tecnologías (4,9%) y Sociedad Civil/empresa (3,7%).

Es de destacar, asimismo, que el 11,7% de los proyectos de investigación relevados se basan en estudios de caso, lo cual enfatiza al ámbito académico como un espacio de "interfase" que vincula el rol de estas organizaciones con problemáticas específicas tales como el desarrollo local y regional, o los derechos humanos y ciudadanos. En su indagación sobre estas temáticas las Universidades y Centros de producción académica aportan al debate intelectual la discusión sobre los sentidos, conceptos y proyectos societales, resignificando, legitimando y articulando nuevas visiones.

El campo de estudio de la *sociedad civil* se encuentra en un proceso de construcción teórica, en el que se observan importantes avances desde diversas disciplinas. Los aportes se realizan no sólo desde la Sociología y la Ciencia Política, sino también desde ámbitos tan variados como el de la Administración, la Psicología, la Salud, o la Educación, por ejemplo.

Cuadro Nº 3

Disciplinas de origen de las Maestrías, Carreras, Materias y Proyectos

Disciplina de Origen	Cantidad
Sociología	53
Ciencia Política	24
Administración de Políticas	21
Urbanismo	16
Psicología	11
Economía	11
Trabajo Social	11
Gestión Ambiental	7
Derecho	7
Ciencias de la Comunicación	4
Ciencias de la Educación	4
Otras	14
Total	183

Fuente: Elaboración propia – CENOC 2001.

En las carreras, cursos y proyectos relevados prevalecen aquellos en los que intervienen varias disciplinas, aspecto que refleja la heterogeneidad y complejidad de enfoques acerca de la temática en constante construcción.

En un primer análisis, se observa que existe un creciente - aunque aún incipiente - número de materias específicas, cursos, carreras de grado y de posgrado (especialización, maestrías), dedicadas al estudio de las OSC, cuyo objetivo es el abordaje de los aspectos políticos, sociales y económicos que afectan al desarrollo del sector y la profesionalización del desempeño en dichas organizaciones.

Cuadro Nº 4

Unidades dedicadas específicamente al estudio de las OSC

Unidades dedicadas específicamente al estudio de las OSC	Cantidad
Carreras de Grado	3
Carreras de Posgrado/Cursos	4
Carreras de Posgrado/Maestrías	3
Proyectos de Investigación	34
Programas de Extensión	2
Otros cursos	2
Total	48

Fuente: Elaboración propia – CENOC 2001.

Los diversos proyectos basados en estudios de caso - programas implementados, análisis institucionales, procesos organizativos, etc.-, aportan la revisión crítica de políticas, teorías y métodos de intervención. Permiten que las experiencias puedan ser evaluadas y recreadas como parte de las políticas sociales, incorporándolas para su réplica o considerando las posibles alternativas de superación de sus dificultades a fin de fortalecer las instituciones. Desde esta perspectiva, el fortalecimiento de las organizaciones no sólo implica la "transferencia" de conocimientos de instituciones académicas a personas y organizaciones que ejercen o ejercerán una tarea social sino que significa también fortalecer identidades, construir lenguajes de consenso entre actores e instituciones diversos y promover su vinculación, el análisis y experimentación de modelos de gestión asociada como alternativa de participación e

implementación de posibles soluciones a diversos problemas sociales. Los proyectos de extensión y las experiencias de las OSC son fundamentales para recrear políticas públicas, las prácticas de intervención social, y para evitar la reiteración de fracasos.

De analizar este desarrollo especializado del conocimiento en las temáticas, estaremos frente a una perspectiva académica, pero también frente al desarrollo de competencias prácticas. Los marcos teóricos explicativos se construyen como aplicables en el accionar de las organizaciones, y en su experiencia de todos los días, y en la forma de "pensarse" de dichas organizaciones, así como en su capacidad para establecer visiones críticas sobre políticas, teorías, métodos, técnicas e instrumentos de intervención.

La presente guía intenta ordenar - en una primera aproximación- una parte importante de la oferta educativa en la temática, así como las investigaciones que permitirían avanzar en el conocimiento de la sociedad civil y sus múltiples vinculaciones, incumbencias y prácticas.

Las investigaciones y estudios desarrollados por las Universidades, Centros de Estudios e Investigación e incluso la producción de las propias organizaciones sociales reflejan el creciente desarrollo del Sector. En este sentido, uno de los principales aportes lo constituye la capacidad de mediación entre los marcos teóricos explicativos y el accionar de las OSC. Esta Guía representa una primera sistematización de este campo de estudios y pretende no sólo realizar una descripción de oferta educativa y de recursos, sino también brindar insumos para un posterior análisis acerca del "estado del arte" en lo referente a la temática.

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales

Directora: Dra. Guillermina Tiramonti
Ayacucho 551
(C1026AAC) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4375 - 2435 / 2446
www.flacso.org.ar
flacso@flacso.org.ar

Maestría en Diseño y Gestión de Programas Sociales

Director Académico: Lic. Alfredo Monza
polsoc@flacso.org.ar

Esta maestría tiene como objetivos profundizar el desarrollo conceptual y metodológico para el análisis de las condiciones de vida de la población y de los factores que determinan los procesos de pobreza, vulnerabilidad y exclusión; contribuir a la formación de especialistas de alto nivel en diseño y la gestión de políticas y programas sociales para alcanzar una mayor eficiencia en la acción del estado en el área social, y formar especialistas en investigación y docencia universitaria en el campo de las políticas sociales.

Materias vinculadas:

Sociedad Civil, Movimientos Sociales y participación. El debate contemporáneo
Estado, instituciones sociales y condiciones de vida
La organización social y los modelos de intervención estatal en el campo social

Área Estado y Políticas Públicas

Director del Área: Dr. Daniel García Delgado
Investigadores Principales: Lic. Daniel Arroyo - Lic. Sergio De Piero
Asistente de Investigación: Dr. Gabriel Katopodis

Curso: Organizaciones Sociales y Tercer Sector

El objetivo del curso es brindar un espacio de reflexión y generación de pensamiento crítico sobre el tema de las Organizaciones Sociales, a partir de las prácticas, el pensamiento teórico y la historia del sector en nuestro país y la región.

Áreas Temáticas: Relación del Tercer Sector con los cambios estructurales del Estado. Cambios en la estructura social. Los diversos paradigmas sobre el Tercer Sector. Desarrollo local, cambio estratégico, articulación con programas estatales y con organismos internacionales. Modelos de financiamiento. Constitución de redes, fortalecimiento institucional. La relación local - global - regional.

Curso de posgrado: Control y Gestión de Políticas Públicas

El Área Estado y Políticas Públicas ha venido desarrollando en los últimos años trabajos de investigación y capacitación, vinculados de manera indirecta al mundo del tercer sector, en particular lo relacionado con el desarrollo local y los cambios estructurales en el Estado.

Proyecto de investigación: El ataque a la política: política, mercados y sociedad civil en la etapa de la globalización

Director: Daniel García Delgado

Proyecto de investigación: Organizaciones de la sociedad civil en la Argentina: Paradigmas y prácticas políticas. Tesis de Maestría. Sergio De Piero (tesista)

Área de Relaciones Internacionales

Programa de Estudios de Instituciones Económicas Internacionales

Directora: Lic. Diana Tussie

www.flacso.org.ar/piei

rrii@sinectis.com.ar

Proyecto de investigación: *Cooperación e integración hemisférica: Tendencias Regionales y Patrones Nacionales*

Directora del proyecto: Lic. Diana Tussie

Vice - Directora: Mercedes Botto

Investigadora Asistente: Gabriela Rodríguez López

Objetivos: Analizar las modalidades de participación de las organizaciones de la sociedad civil en el proceso de las Cumbres de las Américas.

Universidad Argentina de la Empresa

Rector: Dr. Carlos Newland
Lima 717
(C1073AAO) Ciudad de Buenos Aires
www.uade.edu.ar

Curso: La Actividad Empresaria y la Protección del Ambiente

Coordinadora: Dra. Ana Irene Dimant

Objetivos:

Capacitar a los participantes para desenvolverse en un ámbito donde la legislación ambiental, dictada en el ámbito nacional y provincial, es cada vez más compleja.

Desarrollar mecanismos efectivos de interacción entre la empresa y los organismos nacionales y provinciales con competencia en materia ambiental.

Facilitar el conocimiento de conceptos e instrumentos legales a efectos de prevenir o enfrentar potenciales conflictos de manera más efectiva.

Temario / Módulo 3:

La empresa frente a vecinos y organizaciones intermedias. Los juicios ambientales y la mediación. Diversas alternativas de resolver conflictos provenientes de la temática del medio ambiente. La función de los involucrados en la gestión ambiental empresarial. Visión y rol de los actores desde la perspectiva de la negociación efectiva.

Curso: Project Management

Objetivos:

Desarrollar las técnicas de gerenciamiento de proyectos.

Aprender a planear un proyecto en términos de plazos, costos y performance.

Aprender a controlar la ejecución de los proyectos.

Prepararse para el examen de certificación internacional del Project Management Institute de los Estados Unidos.

Contenidos:

Gerenciamiento de la integración

Gerenciamiento del alcance de los proyectos

Gerenciamiento de los plazos de los proyectos

Gerenciamiento de la calidad en proyectos

Gerenciamiento de los recursos humanos en proyectos

Gerenciamiento de las comunicaciones en proyectos

Secretaría de Asuntos Estudiantiles

Secretaria de Asuntos Estudiantiles: Dra. María Cristina Serrano
054 011 4379 7659 / 7642
informe@uade.com.ar

Programa "UADE junto a la Comunidad"

Con el fin de acercarse a la comunidad, desde el año 1997, representan diversas obras en instituciones de bien público.

El Programa es llevado adelante por el Elenco Estable de Teatro UADE.

"UADE para los más chiquitos": representan diversas obras teatrales para público infantil; "UADE para los grandes": obras dirigidas al público adulto.

Universidad CAECE

Rector: Prof. Jorge E. Bosch
Av. De Mayo 866
(C1084AAQ) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4345 3600
www.caece.edu.ar
info@caece.edu.ar

Licenciatura en Gestión Ambiental

Coordinadora: Lic. Inés Gómez
sic@caece.edu.ar

Materias vinculadas:

Educación ambiental: afianzar y diseñar instrumentos que permitan aumentar la concientización ambiental en los distintos niveles de educación formales y no formales.

Economía ambiental: analizar las implicancias económicas de la cuestión ambiental y su internalización por los distintos sectores sociales.

Política Ambiental: evaluar los distintos programas, planes y proyectos tanto de la gestión pública como la privada.

Planificación y gerenciamiento de entidades públicas y privadas: analizar las formas organizativas de la sociedad civil y su grado de compromiso con la temática ambiental.

Derecho Ambiental: trabajar con los distintos instrumentos legales y jurídicos que se utilizan para la protección ambiental, así como los distintos niveles jurisdiccionales.

Desarrollo Sustentable: informar y evaluar desde el punto de vista conceptual y experimental las propuestas del manejo sostenido de los recursos y la participación social en su implementación.

Materias que están vinculadas indirectamente con la temática*:

Problemática ambiental I yII
Gestión de Recursos Naturales
Gestión de Residuos
Planificación y Gestión del Sistema Urbano
Energía y medio ambiente
Planeamiento y uso territorial
Evaluación de Impacto Ambiental
Bioética (Hacia una ética ambiental)
Auditoría Ambiental

*Estas materias tienen como objetivo el análisis de casos específicos y su relación con distintos actores sociales, ya sea como beneficiarios o como responsables de la aplicación de políticas o instrumentos que tiendan a la protección y mejoramiento ambiental.

Universidad Católica Argentina

Rector: Monseñor Dr. Alfredo Horacio Zecca
Alicia Moreau de Justo 1300
(C1107AAZ) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4349 0214
www.uca.edu.ar

Facultad de Derecho y Ciencias Políticas

Decano: Eduardo Pedro María Ventura

Escuela de Ciencias Políticas

Coordinador: Lic. Marcelo Camusso

Licenciado en Ciencias Políticas

Materias vinculadas:
Formulación de Políticas Públicas
Práctica Profesional

Servicio Unción

Director ejecutivo: Lic. Germán Sarlangue
Coordinadora: Lic. Ricardo Pato
www.uncion.org.ar
prensa@uncion.org.ar

Unción es un servicio existente en la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad Católica Argentina. El mismo se encuentra articulado con las Cátedras de Formación de Políticas Públicas y de Práctica Profesional. Esto permite a sus integrantes, y a los alumnos de ambas Cátedras establecer una vinculación entre la teoría y la práctica, tanto a través del trabajo de laboratorio como de campo, a fin de brindar a la Sociedad soluciones concretas y eficientes en el área de las políticas sociales.

El servicio trabaja, fundamentalmente, con los organismos, las organizaciones y las iniciativas privadas que tienen por objeto la promoción del desarrollo humano en la República Argentina.

Objetivos:

Búsqueda y selección de información sobre cooperación nacional e internacional.

Asistencia Técnica en la formulación y desarrollo de proyectos de política social.

Asesoramiento y capacitación de recursos humanos abocados al trabajo social.

Promoción y búsqueda de nuevas e innovadoras alternativas (programas y proyectos) para contribuir al desarrollo de la justicia social.

Difusión y análisis de las políticas públicas y actividades no gubernamentales, puntualizando en lo social, a la luz del pensamiento eclesial.

Escuela de Derecho

Director: Manuel Horacio Castro Hernández

Abogacía

Materias vinculadas:
Derecho del Consumidor
Derechos Humanos

Universidad Católica de Córdoba

Rector: Dr. Miguel Angel Petty
Obispo Trejo 323
(X5000IYG)Córdoba
Córdoba
054 351 4213213 / 421 77800
www.uccor.edu.ar
cipac@uccor.edu.ar

Administración de Empresas

Materias vinculadas:
Psicología de las Organizaciones
Sociología de las Organizaciones

Relaciones Internacionales

Materias vinculadas:
Sociología de las Organizaciones
Gestión y Administración de las Organizaciones

Especialización en gestión de Organizaciones sin Fines de Lucro

Materias vinculadas:
Sistema Político y Sociedad Civil: legitimidad y representación: Distinguir los principales sujetos de la acción política colectiva y la importancia de los imaginarios políticos. Describir los actuales procesos de reformulación de los mismos. Distinguir las lógicas del sistema político y la sociedad civil.

Introducción a la problemática del Tercer Sector: Facilitar la comprensión del espacio ocupado por la sociedad civil en el contexto regional y local. Desarrollar la capacidad para decidir tomando en cuenta las necesidades concretas del medio y los avances disciplinares.

Ética: Facilitar la comunicación de los valores ético - profesionales de las instituciones sin fines de lucro. Motivar a los participantes para que analicen las consecuencias estratégicas y operativas de las decisiones sobre los problemas de las instituciones y sus beneficiarios.

Planificación estratégica: Proporcionar los conocimientos necesarios para la planificación estratégica hacia el entorno y desde el interior de las organizaciones. Lograr la comprensión de la importancia de la definición de la misión y la visión institucional en la gestión de la organización.

Gestión de marketing: Desarrollar temas de aprovisionamiento de fondos. Comprender los aspectos relativos a la imagen institucional.

Comportamiento organizacional: Favorecer el aprendizaje de los conocimientos y las capacidades necesarias para desarrollar un análisis del funcionamiento de las estructuras de las organizaciones sin fines de lucro. Desarrollar habilidades en la administración y el desarrollo de grupos y equipos de trabajo.

Gestión económica financiera: Identificar y saber relativizar los instrumentos que definan el ámbito económico - financiero de una organización sin fines de lucro. Proporcionar conocimientos acerca del proceso de planificación económico financiera desde la misión institucional.

Calidad de servicios: Considerar la función de operaciones como un recurso competitivo de la organización, introduciendo el concepto de las variables inherentes a la Gestión de Operaciones y la relevancia de la utilización en este enfoque. Presentar conceptos, metodologías y herramientas necesarias para afrontar el diseño e implementación de Proyectos de Calidad Total en cualquier organización de servicios. Desarrollar las habilidades de análisis y aplicación práctica de los conceptos y herramientas.

Evaluación de proyectos: Proporcionar un conjunto de herramientas conceptuales y analíticas inherentes a la evaluación de proyectos. Conocer y analizar los procesos, fases y procedimientos desde distintas perspectivas y modelos.

Instituto de Ciencias de la Administración (ICDA)

Centro de Investigación y Perfeccionamiento en Administración Cooperativa - CIPAC- se propone contribuir a su desarrollo y consolidación a través de actividades de investigación, asesoramiento, capacitación en la temática de gestión cooperativa y de promoción comunitaria.

Centro de Investigación y Perfeccionamiento en Administración Pública - CIPEAP- tiene como objetivo apoyar el mejoramiento de la gestión del Estado en los distintos niveles que lo componen: ejecutivo, legislativo y judicial, tanto a nivel nacional, como provincial y municipal.

Centro de Perfeccionamiento en Administración de Empresas - CEPADE
- tiene por objetivo contribuir a la formación y perfeccionamiento de dirigentes de empresas, así como a la toma de conciencia de su responsabilidad social, con énfasis en el fortalecimiento de las PYMES a fin de apoyar su modernización y actualización.

Proyecto de investigación: *Evaluación del impacto de capacitación: el caso del curso de Formación de Formadores Gestión de pequeños y microemprendimientos*

Responsables del proyecto: Marta Baldo - Gustavo Montenegro - Patricia Altamirano

Proyecto de investigación: *Evaluación de Programas de Formación en management: La diferencia y el impacto de las nuevas tecnologías.*

Responsables del proyecto: Luis Branda

Proyecto de investigación: *Estudio comparativo global de los procesos de creación de las microempresas*

Responsable del proyecto: C. Franco - Patricia Altamirano - Marta Baldo - Margarita Rodriguez - Julio Choan

Proyecto de investigación: *La mujer en los procesos de desarrollo local*

Responsable: Patricia Altamirano - Karina Caballero

Proyecto de investigación: *Evaluación de impactos de instituciones de micro finanzas*

Responsable: Patricia Altamirano - Graciela Ahumada - Marta Baldo - Daniela Polzella

Estudio de caso: *El cambio en organizaciones de la sociedad civil*

Responsable: Nestor Carola - Gustavo Montenegro

Estudio de caso: *Programa de capacitación a distancia para organizaciones no gubernamentales*

Responsable: Hugo Almirón

Proyectos de investigación: *Asociación deportiva ATENAS. Desarrollo de la Sociedad Civil*

Responsable: Martín Sola

Estudio de caso: *Desarrollo Organizacional CEVE (Centro de la Vivienda Económica)*

Responsable: Mónica Eula - Fabiana Sanudio

Proyectos de investigación: *La Sociedad Civil y los retos de la gestión de sus organizaciones*

Responsable: Patricia Altamirano - Alicia Rolando de Serra - Karina Caballero - Marta Baldo

Universidad de Belgrano

Presidente: Dr. Avelino J. Porto
Zabala 1851 P12
(C1426DQG) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4788 5400
www.ub.edu.ar
brigante@ub.edu.ar

Carrera de Ciencia Política

Materias vinculadas:

Teoría Política 1

La Unidad 2 " Lo social y lo político", comienza con un análisis de las categorías de políticas público - privado, para luego detenerse en el análisis de la sociedad civil. Para ello se analiza Locke, Hegel, Marx y Gramsci. Estos planteos teóricos sirven como base para el análisis de la conformación de la ciudadanía en el Proceso de Consolidación del Estado Argentino.

Docente: Lic. Mercedes Kerz - Dra. María Pastore

Objetivos:

Introducir a los alumnos en el estudio de los problemas teóricos y políticos fundamentales haciendo hincapié en aquellos considerados relevantes para la interpretación del fenómeno político moderno.

Gobierno y Administración Provincial y Municipal

Los módulos del Programa incluyen tanto el análisis teórico del marco teórico a través de los conceptos de modelos de gestión, desarrollo local, descentralización y regionalización, como el estudio específico de modelos de gestión provinciales y locales en nuestro país: La Unidad "Instrumentos para la planificación y la gestión" analiza el rol de la sociedad civil en el mencionado proceso". Docente: Lic. Mercedes Kerz - Dra. María Pastore

Objetivos:

Introducir a los alumnos en el estudio de los problemas teóricos políticos fundamentales haciendo hincapié en aquellos considerados relevantes para la interpretación del fenómeno político moderno.

Materia: Teoría Política 2

La Unidad 5 aborda expresamente el problema de la horizontalización de la participación. Se analiza la emergencia de las ONGs para explicar y justificar la denominación del "Tercer Sector". Otro aspecto considerado es el problema de la ciudadanía y su actual coyuntura teórico - práctica.

La Unidad 6 aborda el problema de la Democracia, del individualismo, de la desigualdad, de la pobreza y el problema del estado social. En estas temáticas está presente el problema de la sociedad civil en su vinculación y/o asociación con el tercer sector.

Objetivos:

Definir el estado actual del desarrollo teórico de la disciplina en determinadas líneas temáticas.

Tecnicatura Universitaria de Seguridad Vial y Maestría en Seguridad Vial

El objetivo de esta carrera es prestar un importante servicio a la comunidad sobre la base de la transferencia de cultura a los habitantes y ciudadanos para la prevención de accidentes automovilísticos y a la solución de los problemas presentados por los mismos.

Proyecto de investigación: *Estrategia Global y gestión local . Buenos Aires - Barcelona. Planes, proyectos y prácticas profesionales*

Directores: Joaquín Sabaté Bel, Departamento de Investigación y Departament d Urbanisme i Ordenacion del Territorio - Teresita Nuñez, Universidad Politécnica de Catalunya

Equipo de investigación: Gervasio Ruiz de Gopegui - Martín Lopo - Sergio Rendo - Hernán López

El objeto de este trabajo es realizar una indagación acerca de los cambios en los contenidos y prácticas de la cultura profesional del urbanismo en los años 90. El estudio se orienta a identificar aquellos espacios que resultan estratégicos en el contexto de la ciudad global, que son objeto de programas de desarrollo y en los cuales se localizan las principales inversiones. Con este estudio se apunta a la elaboración de métodos e instrumentos que permiten evaluar la rentabilidad social y económica de los proyectos en términos de urbanidad.

Proyectos de investigación: *Programa de Desarrollo y Gestión Municipal - Ciudad de Victoria*

Coordinación: Teresita Nuñez

Investigadores: Fernando Brunstein - Nestor Legnani - Martín Lopo - Jorge Rabinovich

La ciudad de Victoria enfrenta el desafío de la construcción de la conexión vial Rosario - Victoria, la cual impulsaría cambios significativos en la vida y desarrollo de la comunidad. Se apunta a la definición y gestión de proyectos definidos de forma conjunta con un amplio espectro de actores de la comunidad de Victoria con el fin de promover un desarrollo integrado local y regionalmente.

Proyecto de investigación: *Ciudades pequeñas e intermedias*

Responsables: Fernando Brunstein - Nestor Legnani - Teresita Nuñez - Angel Capurro

El objetivo de este trabajo fue realizar el análisis y evaluación de buenas prácticas ambientales en ciudades pequeñas e intermedias de América Latina y el Caribe. El estudio de caso presentado por Argentina fue la ciudad de Formosa. Esta ciudad ha logrado incluir en la agenda social y política la problemática ambiental, la cual no estaba presente antes de la creación de la Dirección de Política y Gestión Ambiental.

Proyecto de investigación: *Un análisis comparado de políticas sociales locales: las experiencias de Madrid y Rosario*

Responsable: Erika Roffler

Coordinadores: Daniel Arroyo - Tomás Villasante

El objetivo de la investigación se centra en el análisis de experiencias locales de política social abordadas desde diferentes modelos de articulación Estado - Sociedad en el territorio. El planteo metodológico presentado consistió en comprobar si en situaciones tan dispares, desde lo geográfico, económico, social y urbano, evidentes en los casos estudiados, hay elementos comunes de asociaciones, las redes, los sujetos sociales así como su forma de relación con lo público estatal.

Proyecto de investigación: *Agentes públicos y privados en la construcción de un desarrollo sustentable.*

Responsables: Teresita Nuñez, Fernando Brunstein, Silvia Jankilevich, Alejandro Pelfini

El trabajo describe e interpreta las nuevas prácticas de gestión del territorio, basadas en la articulación de agentes públicos y privados, que se producen en el marco de las profundas transformaciones del contexto socioeconómico global, en la década del 90. Es un estudio de caso realizado en el municipio de Tigre, parte integrante de la principal aglomeración urbana argentina. Se visualiza el impacto de las citadas transformaciones que se traducen en un acelerado desarrollo de la actividad residencial, dando lugar a un reposicionamiento de agentes e instituciones en pos de una transformación del ambiente.

Universidad de Buenos Aires

Rector: Dr. Oscar J. Shuberoff
Viamonte 440
(C1053ABJ) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4511 8120
www.uba.ar

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo

Arq. Bernardo Dujovne
Ciudad Universitaria - Pabellón III, 4 P
(C1428EHA) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4789 6235
posgrado@fadu.uba.ar
sicyt@fadu.uba.ar

Carrera de especialización y Maestría en Planificación Urbana y Regional con orientación en Planificación Urbana Participativa y Planificación Regional Estratégica

Director: Arq. David Kullock

Materias vinculadas:
Urbanismo y Ciudad
Espacio y sociedad
Gestión Participativa
Taller: Propuesta de intervención urbana
Taller: Gestión de Sector Urbano
Teorías y metodologías de gestión urbana
Políticas regionales y metropolitanas
Estrategias regionales y metropolitanas

Carrera de especialización en El Proyecto Urbano - El proceso de desarrollo del proyecto

Director: Arq. Berardo Dujovne
Consejo de Dirección: Dr. Jordi Borja - Arq. Eduard Bru - Prof. Michael Cohen - Arq. Berardo Dujovne - Arq. Alberto Varas

Materias vinculadas:
Proceso de producción de la ciudad
Participación ciudadana en los proyectos urbanos

Carrera de especialización en Gestión Ambiental Metropolitana

Director Académico: Arq. Roberto Fernandez

Director Ejecutivo: Arq. Carlos Lebrero

Materias vinculadas:

Gestión y Organización Comunitaria: Problemas y características de la organización social urbana y metropolitana. Sujetos sociales y organizaciones comunitarias en la dinámica de las transformaciones urbanas. Movimientos sociales urbanos. Sociedad, Estado y ONGs en la gestión ambiental urbana y metropolitana. Criterios conceptuales y metodológicos para la gestión ambiental urbana participativa.

Secretaría de Investigación, Ciencia y Técnica

Secretario: Arq. Roberto Doberti

sicyt@fadu.uba.ar

Instituto Superior de Urbanismo

Director: Arq. Juan Manuel Borthagaray

ciplas@sinectis.com.ar

Nombre del proyecto: “Estructuración Institucional para la Planificación y Gestión integradas del Aglomerado Urbano de Buenos Aires”. (UBACYT 1998/2000 / Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica 2001)

Director del proyecto: Arq. Luis Ainstein

Responsable de la subárea participación comunitaria y organizaciones de la sociedad civil: Lic. Ernesto Pastrana

Equipo de investigación: Lic. Florencia Forni - Lic. Verónica Di Francesco - Lic. Marta Bellardi

Facultad de Ciencias Económicas

Decano: Dr. Carlos Anibal Degrossi

Av. Córdoba 2112

(C1120AAQ) Ciudad de Buenos Aires

054 011 4370 6156

www.econ.uba.ar

Maestría en Administración Pública

Director: Oscar Oszlak

posgrado@econ.uba.ar

Materias vinculadas:

Administración Pública

Tecnologías de Gestión

Técnicas de Gestión y Desarrollo Organizacional

Instituto de Investigaciones Administrativas

Director: Dr. Francisco M. Suarez

ceo@econ.uba.ar

linvesad@econ.uba.ar

Proyecto de investigación : *Vulnerabilidad y fortalecimiento en las ONGs*

Responsables del proyecto: Francisco Suarez - Cristina Pecci - Adriana Christensen

Investigación desarrollada en el marco del convenio de cooperación celebrado entre la Facultad de Ciencias Económicas y el Centro Nacional de Organizaciones de la Comunidad (CENOC)

Proyecto de investigación: *Las instituciones académicas y las investigaciones orientadas a la temática del sector no lucrativo*

Responsable del proyecto: Lic. Mirta Vuotto

Investigación desarrollada en el marco del convenio de cooperación celebrado entre la Facultad de Ciencias Económicas y el Centro Nacional de Organizaciones de la Comunidad (CENOC)

Centro de Estudios de Sociología del Trabajo

Directora: Mirta Vuotto

El Centro de Estudios de Sociología del Trabajo, dependiente del Instituto de Investigaciones Administrativas, desarrolla actividades de investigación, docencia y extensión vinculadas con la temática laboral. Desde su formación en 1994, el equipo de profesionales que lo conforma ha prestado especial interés a las organizaciones del Tercer Sector.

Proyecto de investigación: *La contribución de las Organizaciones de la Economía Social a la promoción del empleo (UBACYT 1998-2000)*

Directora: Mirta Vuotto

Objetivo: El proyecto tiene como objetivo analizar el aporte de un conjunto de cooperativas, mutuales y asociaciones a la problemática del desempleo.

Proyecto de investigación: *Las cooperativas de educación ¿Alternativas de participación y autogestión en el sistema educativo?* (Beca de Perfeccionamiento)

Directora: M.C. Acosta

Becaria: M. Alonso Bra

Proyectos de investigación: *La construcción de un espacio social para las cooperativas de trabajo: el caso de la Provincia de Buenos Aires* (Beca de Perfeccionamiento CONICET)

Directora: Mirta Vuotto

Investigadora: C. Roggi

Proyectos de investigación: *El rol del mutualismo en el sector salud* (Beca de perfeccionamiento UBA)
Directora: M. C. Acosta
Becaria: M. Quiñones Brun

Participación en la investigación realizada por el Centro de Estudios de Estado y Sociedad (CEDES), Universidad Johns Hopkins 1999. Tema: *Análisis de impacto de las organizaciones sin fines de lucro*.
Elaboración del capítulo: *El cooperativismo de trabajo en Argentina*.

Centro de Estudios Organizacionales

Directora: Marcela Jabbaz

Proyecto: *Corrupción en las Organizaciones: formas de emergencia, estructura de oportunidades y mecanismos de prevención. Un estudio comparado en diversos niveles institucionales y sectoriales* (UBACYT)

Director del proyecto: Dr. Francisco M. Suarez

Proyectos de investigación: *El surgimiento de las ONGs vinculadas con pobreza y desarrollo en América Latina. Un estudio de casos en el Gran Buenos Aires*

Responsable: Lic. Pablo Forni

Proyectos de investigación: *Redes solidarias entre pares ¿una alternativa posible para las personas de edad?*

Responsable: Lic. Adriana Fassio

Facultad de Ciencias Sociales

Decano: Dr. Fortunato Mallimacci
Marcelo T. de Alvear 2230
(C1122AAJ) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4508 3800
www.fsoc.uba.ar
decano@mail.fsoc.uba.ar

Ciencias de la Comunicación, Ciencia Política, Relaciones del Trabajo, Sociología y Trabajo Social

Las cinco carreras de la Facultad contemplan en sus planes de estudios la temática de la sociedad civil como objeto de estudio. Algunas materias optativas realizan mayor hincapié en el Tercer Sector. Son materias optativas que dedican gran parte de su currícula al tema. Debido a que las materias optativas varían cuatrimestre a cuatrimestre, sería conveniente consultar al inicio de los cuatrimestres cuáles de ellas se dictarán.

Carrera de Sociología

Seminario de investigación: "Pobreza, Hábitat y Gestión Ambiental"

Objetivo: desarrollar una investigación diagnóstica con elaboración de propuestas sobre los inquilinatos y hoteles pensiones en la Ciudad de Buenos Aires, y el rol desempeñado por distintos actores en la Sociedad Civil y el Estado.

Director: Lic. Ernesto Pastrana

Equipo de investigación: Lic. Silvia Agostinis - Lic. Florencia Forni - Lic. Verónica Di Francesco

Carrera de Especialización en Planificación y Gestión de Políticas Sociales

Maestría de Políticas Sociales

Director: Dr. Eduardo Bustelo

Materias vinculadas:

Teoría de la Política Social: tiene como objetivo el análisis de la ciudadanía como eje central de la política social, sus relaciones con el Estado, mercado y trabajo.

Política Social y democracia: tiene como objetivo las relaciones entre ciudadanía y democracia, el tema del poder; y las decisiones más significativas respecto a las políticas sociales en la relación entre Estado y sociedad.

Seminarios de orientación: abordan diversas problemáticas relacionadas al campo de las prácticas sociales y su relación con el Tercer Sector.

Instituto Gino Germani

Director: Lic. Federico Schuster

Proyecto de investigación: *Multiculturalismo y políticas de identidades* (Universidad de Quebec, Canadá)

Responsable: Leonor Arfuch

Proyecto de investigación: *Mercosur, NAFTA, ALCA: transnacionalización de las prácticas sindicales*. Programa de intercambio PARRI (Universidad de Quebec, Canadá, Universidad de Brasilia, Brasil, Universidad de Buenos Aires, Argentina)

Responsable: Alberto Bialakowsky

Proyecto de investigación: *Tecnologías de información y comunicación en la ciudad* (CONICET)

Responsable: Susana Finquelievich

Proyecto de investigación: *Nuevos paradigmas de participación ciudadana a través de las tecnologías de información y comunicación* (CONICET)

Responsables: Susana Finquelievich y Hilda Herzer

Proyecto de investigación: *Las tecnologías de información y comunicación en la gobernabilidad urbana y en la conformación de redes comunitarias* (FLACSO - IDRC)

Responsable: Susana Finquelievich

Proyecto de investigación: *Nación y ciudadanía en Argentina y América Latina* (UBACyT)

Responsable: Waldo Ansaldi

Proyecto de investigación: *Procesos políticos culturales en torno a la desigualdad social, la diversidad sociocultural y las políticas sociales en la Argentina de los '90* (UBACyT)

Responsable: Claudia Danani

Proyecto de investigación: *Comunicación y comunidad. Redes solidarias y movimientos comunitarios en la Argentina actual. Estudio de casos* UBACyT

Responsable: Alicia Entel

Proyecto de investigación: *Acciones colectivas en escenarios agrarios y ruralidades en transformación* (UBACyT)

Responsable: Norma Giarraca

Proyecto de investigación: *Las ONGs de personas que viven con VIH/SIDA y el espacio público - político* (UBACyT)

Responsable: Ana Lía Kornblit

Proyecto de investigación: *Reconstrucción de la identidad de los desaparecidos. Archivos biográfico-familiar de las Abuelas de Plaza de Mayo*

Responsable: Enrique Oteiza

Proyecto de investigación: *Asociaciones Voluntarias y reconstrucción de la sociedad civil en la Argentina: las condiciones de la ciudadanía activa* (CONICET)

Responsable: María Cristina Reigadas

Proyecto de investigación: *Tramas de organizaciones sociales y gobierno local: identidades y relaciones en el contexto de procesos de renovación urbana* (UBACyT)

Responsable: María Carla Rodríguez

Proyecto de investigación: *La construcción de la subjetividad en la acción colectiva* (UBACyT)

Responsable: Federico Schuster

Proyecto de investigación: *Tercer Sector y violencia familiar: las prácticas de los centros de jubilados frente al anciano maltratado en su ámbito familiar* (CONICET)

Responsable: Ruth Teubal

Proyecto de investigación: *Análisis institucional de las ONGs dedicadas a la violencia familiar* (UBACyT)

Responsable: Ruth Teubal

Proyecto de investigación: *Los nuevos movimientos sociales: su aspecto político cultural* (UBACyT)

Responsable: Ana del Pilar Arcidiácono

Proyecto de investigaciones: *Organizaciones sociales y sus redes: el rol en el proceso de innovación urbano de La Boca* (UBACyT)

Responsable: Lucas Martin

Proyecto de investigación: *Análisis de movimientos sociales. Las transformaciones en el movimiento de derechos humanos en la Argentina* (CONICET)

Responsable: Sebastián Pereyra

Proyecto de investigación: *Entre la excentricidad y la convencionalidad. Acción colectiva y ciudadano en la Argentina de los '90. El caso de la carpa blanca. Análisis de las formas en las que los movimientos sociales se insertan en las transformaciones políticas de los últimos tiempos*" (CONICET)

Responsable: Natalia Torres

Facultad de Derecho

Decano: Dr. Andrés D'Alessio
Av. Figueroa Alcorta 2263
(C1425CKB) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4809 5600
www.fder.uba.ar

Programa de Actualización en Sociedad y Derecho
Directora: Gladys Mackinson

Materia:

Sociedad Civil y Estado de Hegel
Prof. Alicia Farinatti

Programa de Actualización en Sociología Jurídica y de las Instituciones
Directora Elvira Gargaglione

Materia:
Sociología de las Organizaciones Teoría de la Sociología y de la Sociedad. Prof. Felipe Fucito - Juan Carlos Agulla

Programa de Actualización en Derechos Sociales en los Procesos de Integración Regional
Directores: Antonio Baylos y Joaquín Aparicio

Materia vinculada:
Los derechos sociales como fundamento de integración regional
Prof. Joaquín Aparicio

Facultad de Filosofía y Letras

Decano: Dr. Raúl Carnese
Puán 470
(C1406CQJ) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4432 0606
www.filo.uba.ar

Secretaría de Extensión

Secretario de Extensión Universitaria: Fernando Pedroza

Programa de Intervención en Instituciones Educativas de la Comunidad
Responsable del Programa: Eduardo Corbo Zabatel

Curso: Acuerdos, negociación y mediación en instituciones educativas

Objetivos:

Capacitar en la gestión de conflictos en las instituciones educativas en el marco de los nuevos paradigmas en la concepción de la gestión y administración de conflictos.

Producir transferencia a la Sociedad Civil de la producción académica universitaria.

Brindar asistencia técnica a fin de dejar instalada la capacidad de implementar autónomamente programas sistemáticos de gestión de conflictos.

Prestar servicios de consultoría ante demandas institucionales.

Proyecto de investigación: *Representaciones y prácticas acerca del conflicto en las instituciones educativas.*

Responsable: Eduardo Corbo Zabatel

Colaboradores: Laura Abuchdid – María Victoria Veracierto – Cecilia Diez

Objetivos : Indagar acerca de las representaciones que los distintos actores de la escuela tienen sobre el conflicto en la institución escolar y sobre las estrategias de gestión y o resolución. Se procura llegar a un esclarecimiento de una temática que al interior de las escuelas actúa como un obstáculo

para el cumplimiento de la tarea específica, generando un dispendio de energía que reduce la cantidad y calidad de los aprendizajes.

Facultad de Psicología

Decano: Lic. Raul Courel
Av. Independencia 3065 3º Piso
(C1225AAM) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4957 5886
www.psi.uba.ar
secinve@psi.uba.ar

Proyectos de investigación: *Calidad de vida en contexto urbano y rural desde la psicología comunitaria*

Directora: Lic. Mikulic, Isabel María

Secretaría de Investigaciones

Instituto de Investigaciones Psicológicas

Secretaria y Directora del Instituto de Investigaciones: Lic. Alicia Passalacqua

Subsecretaría de Posgrado

Programa de actualización en interdisciplina forense en menores

Módulo b) Abordaje jurídico y asistencial de menores en riesgo

Contenidos vinculados a la temática Sociedad Civil:

Otras intervenciones de atención primaria y secundaria (contención inicial, derivación, tratamiento, seguimiento). Dispositivos institucionales alternativos.

Programa interdisciplinario de actualización en negociación y mediación. Alternativas a la resolución de disputas. Especialización en Mediación Comunitaria

Materias vinculadas:

Mediación comunitaria: Antecedentes de la mediación comunitaria. Función de la mediación Comunitaria. Evaluación de las necesidades. Calidad de la mediación comunitaria

Negociación estratégica para el cambio

Cultura de paz I: estereotipo, prejuicio y discriminación

Cultura de paz II: diversidad, conflicto y violencia

Curso de Atención primaria orientada a la Comunidad (APOC)

Contenidos: Marco conceptual de la Atención Primaria orientada a la comunidad. Orígenes y avances recientes. El diagnóstico Comunitario. Intervención, Monitoreo y Evaluación de resultados.

Curso de Intervenciones en Psicología Social: Redes Sociales de Apoyo y Situaciones de Riesgo Psicosocial

Contenidos: Raíces sociológicas de la noción de comunidad social y de red social. Noción de red social. Las redes de apoyo. Las relaciones interpersonales y el apoyo social. Consideraciones acerca de la soledad. Modelos de intervención.

Curso de Intervenciones en Psicología Social: Familias y enfermedad crónica.

Contenidos: La problemática del enfermo crónico y su familia. Reestructuración familiar frente a la enfermedad crónica. Sistemas de creencias y enfermedad en la familia. El cuidador familiar del enfermo crónico y las redes sociales.

Salud mental comunitaria: desinstitucionalización, planificación y evaluación.

Contenidos pertinentes: Resignificación de las redes y de los dispositivos de salud alternativos.

Universidad de Palermo

Rector: Ing. Ricardo Popovsky
Mario Bravo 1050 2º piso
(C1175ABZ) Ciudad de Buenos Aires
Tel/fax :054 011 4964 4500/10 int.1201 Fax: int 4514
www.palermo.edu.ar

Facultad de Derecho

Decano: Dr. Martín Vómer

Centro de Estudios de Posgrado

Director: Dr. Roberto P. Saba

Maestría en Derecho Constitucional y Derechos Humanos
Maestría en Derecho Administrativo

Materia vinculada: Clínicas Jurídicas

Objetivos:

Defensa de Derechos de Incidencia Colectiva
Defensa y Promoción del Derecho de Interés Público

Proyecto de Investigación sobre Derecho de Interés Público
Financiado por la Universidad de Palermo y la Fundación Ford
Responsable: Dr. Roberto Saba

Objetivos:

Defensa y promoción del Derecho de Interés Público se denomina de este modo al uso del derecho y de los tribunales para la defensa de aquellos derechos que impactan sobre grupos de ciudadanos. Usualmente estos derechos no se reclaman desde la ciudadanía por razones de desconocimiento, falta de recursos o training profesional. El proyecto busca comprometer en la defensa de estos derechos (ej. Consumidores, usuarios de servicios públicos, medio ambiente, discriminación, etc.) a los abogados, los profesores y estudiantes de derecho, estudios jurídicos, funcionarios y a la ciudadanía en general por medio de la "alfabetización" de sus organizaciones de la sociedad civil en la identificación de "casos de interés público" que puedan llevarse a los tribunales.

Universidad de San Andrés

Rector: Jorge Sanz
Director del Departamento de Administración de Empresas: Lic. Roberto Dvoskin
Vito Dumas 284
(B1644BID) Victoria
Pcia. De Buenos Aires
054 011 4725 7000
www.udesa.edu.ar

Maestría en Administración y Políticas Públicas

Director: Carlos Acuña

Materias vinculadas:

Políticas Públicas: significado y modelos de análisis. Prof. Juan Carlos Torre

Análisis político de las estrategias públicas: Intereses, democracia y gobernabilidad. Prof. Carlos H. Acuña

Análisis, formulación, implementación y evaluación de políticas públicas. Prof. Roberto Martinez Nogueira

Teoría y práctica de la decisión estratégica en el Estado. Prof. Roberto Dvoskin

Gestión de Recursos Humanos y Teoría de la Organización. Prof. Ernesto Gore

Ética, Bien Común y Estado: derechos individuales, políticos, sociales y ambientales. Prof. Jaime Malamud Goti

Políticas Sociales: salud, educación, pobreza y empleo. Prof. Gabriel Berger

Centros de Estudios de Estado y Sociedad -CEDES-, Universidad de San Andrés y Universidad Torcuato Di Tella

Especialización y Maestría en Organizaciones sin fines de lucro

Director: Gabriel Berger

Posgrado en Organizaciones Sin Fines de Lucro

El plan de estudios está orientado a brindar conocimientos, modelos analíticos y herramientas de gestión institucional necesarios para el desempeño efectivo en organizaciones sociales, abordando también los fenómenos políticos, sociales y económicos que afectan al desarrollo del sector así como las políticas y programas que contribuyen a su fortalecimiento.

Materias vinculadas:

Introducción a la Sociedad Civil

Organización y Estructura de Entidades Sociales
Contabilidad Gerencial y Control Presupuestario
Diseño, Implementación y Evaluación de Programas Sociales
Análisis del Tercer Sector y la Filantropía en la Argentina
Gestión de Recursos Humanos y Desarrollo de Voluntarios
Desarrollo de Recursos Económicos y Recaudación de Fondos
Marketing para Organizaciones Sociales
Gobierno y Dirección Estratégica de Entidades sin fines de lucro.

Universidad del Centro Educativo Latinoamericano

Rector:Dr.Ovidio R.Torres
Av.Pellegrini 1332
(S2000BUN) Rosario
Santa Fe
054 0341 4499292
www.ucel.edu.ar
sec@ucel.edu.ar

Licenciatura en Administración. Licenciatura en Economía

Materia: Sociedades

Universidad del Museo Social Argentino

Rector: Dr. Pedro García Arango
Av. Corrientes 1723
(C1042AAD) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4372 8611
www.umsa.edu.ar
umsa@compudata.com.ar

Facultad de Servicio Social

Decana: Dra. Lydia I. Rodríguez

Licenciatura en Servicio Social

Materias vinculadas:
Servicio Social de Grupo (Práctico)
Organización y Desarrollo de la Comunidad (Práctico)

Proyecto de investigación: *La cuestión social desde la perspectiva de la práctica pre-profesional en el asentamiento humano 22 de enero, Ciudad Evita, Partido de La Matanza*

Equipo de investigación: Lic. Cristina Cascante - Lic. Nélide Caamaño - Lic. Cristina Limardo - Dra. Lydia Rodríguez

Objetivos: Desarrollar acciones que tienen que ver con la investigación en el área de la deserción escolar, población de alto riesgo, principalmente en jóvenes adolescentes, indocumentados y el papel de la mujer.

Instituto de Investigaciones y Estadísticas Científicas y Sociales de UMSA

Proyecto de investigación: *Convivencia urbana en dos barrios de la ciudad de Buenos Aires*

Responsables: Dra. Marta Biagi - Lic. Cristina Erbaro

Proyecto de investigación: *Caracterización de la población vulnerable de 0 a 14 años: Trabajo Infantil*

Responsables: Lic. Emilia Roca - Gloria Breslin - María Otheguy

Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino

Rector: Dr. Pedro Wenceslao Lobo
9 de julio 165
(T4000IHC) San Miguel de Tucumán
Tucumán
054 0381 4300698
www.unsta.edu.ar

Secretaría de Investigación y Desarrollo

Secretario: Dr. Pedro César Brito

Proyecto de investigación: *Economía Moderna de Mercado, el Tercer Sector y la Sociedad Civil*

Equipo de investigación: Dr. Juan Carlos Abril - Lic. Andrea Gainza Córdoba - Dr. Hugo Daniel Ferullo

Objetivo: Estudiar la incidencia de las políticas económicas en la calidad de vida y en los niveles de pobreza y desempleo.

Proyectos de investigación: *Desarrollo Local y Sociedad Civil*

Equipo de investigación: Dr. Rubén Ignacio Fernandez - Ing. Rogelio Giraudo - Arq. Marta Casares - Lic. Daniela Gorosito - Lic. Emilio Vargas Graña

Responsable del proyecto: Dr. Pedro César Brito

Objetivo: Estudiar la problemática del desarrollo sustentable a nivel municipal con propuestas de microemprendimientos a fin de elevar la calidad de vida de la población.

Universidad del Salvador

Rector: Dr. Juan Alejandro Tobías
Viamonte 1856
(C1089AAU) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4813 9630/1408
www.salvador.edu.ar
uds-rect@salvador.com.ar

Facultad de Ciencias de la Educación y de la Comunicación Social

Decana: Dra. María Mercedes Terrén

Proyectos de investigación: *La gestión de la comunicación social en las organizaciones: principios fundamentales*

Responsable: Gustavo Javier Wrobel

Facultad de Ciencias Sociales

Decano: Lic. Eduardo Suarez
Hipólito Yrigoyen 2441
(C1089AAU) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4951 6471
uds-csoc@salvador.edu.ar

Escuela de Servicio Social

Materia: Sistemática del Servicio Social II

Objetivos: Desarrollar la capacidad para intervenir en la dinámica comunitaria e institucional, a partir de la comprensión de sus componentes básicos, el proceso de interacción de los mismos y los diferentes tipos de organización. Capacitar al alumno para la implementación de la matriz metodológica básica en el nivel de atención comunitaria, a través de la elaboración de proyectos sociales, el desarrollo de la capacidad política para vehicularlos y el análisis crítico de la estructura institucional en el marco de las políticas sociales.

Escuela de Servicio Social, Escuela de Sociología y Escuela de Ciencia Política

Materia: Teoría de las Organizaciones

Objetivos: Desarrollar la capacidad de análisis y comprensión de los distintos tipos de organización y sus distintas formas organizativas y de gestión. Conocer las distintas técnicas para la comprensión de escenarios desde diversos ángulos, relacionando los procesos más generales con los procesos organizacionales.

Maestría en Cooperación Internacional

Materias vinculadas:

Teoría de la Cooperación Internacional
Desarrollo y Cooperación
Instituciones de cooperación
Gerenciamiento de la cooperación
Identificación, formulación y gestión de proyectos
Cultura y cooperación
Políticas Gubernamentales de Cooperación
Política Argentina de Cooperación

Instituto de Investigaciones en Ciencias Sociales

Presidente del Consejo Directivo: Lic. Eduardo Suárez

Proyecto de investigación: *Subdivisión de partidos como alternativa para una mayor participación comunal. Los nuevos Hurlingham, Ituzaingó y Morón residual (1998 - 1999)*

Responsable: Natalia Sauer

Publicación: Identidad cultural y desarrollo: el impacto de la cooperación internacional, en *Revista Signos Universitarios, Identidad y Futuro II N° 33*, Buenos Aires, Ed. Universidad del Salvador, enero - junio 1998

Autor: María Amelia Buzzio

Facultad de Historia y Letras

Decano: Dr. Juan Carlos Lucero Schmit

Instituto de Investigaciones Filosóficas

Directora: Ana Zagari

Proyecto de investigación: *La ciudad y el ciudadano. El nuevo espacio público*

Equipo de Investigación: Ana Zagari - Luis Debenedetti - Alejandra González - Beatriz Gercman - Gabriela Videla Espinoza

Facultad de Psicología y Psicopedagogía

Decano: Lic. Bernardo Béguet

Instituto de Investigaciones Psicoantropológicas

Director: José Eduardo Moreno

Proyecto de investigación: *El hombre y la organización: necesidades, motivación y autorrealización existencial*

Responsable: Enrique del Acebo Ibáñez

Proyecto de investigación: *Los jóvenes y el futuro. Un análisis psicosocial en comunidades locales del interior de la República Argentina*

Responsable: Alejandro Piscitelli

Vicerrectorado de Investigación y Desarrollo

Vicerrector: Dr. Fernando Lucero Schmidt
Rodríguez Peña 770 2ºP
(C1020ADP) Ciudad de Buenos Aires

Universidad del Salvador / Universidad de Deusto - España Master en Prevención y Asistencia de la Drogadependencia

Materias vinculadas:

Prevención Comunitaria. Prof. Dr. Guillermo Fernández

Actividades:

Programa de Capacitación por el Convenio con la Secretaría de Prevención y Asistencia de las Adicciones, Gobierno de la Pcia. de Buenos Aires

Cursos de Prevención de las Adicciones para Municipios e Instituciones

Proyectos de investigación: *La gestión social en el Tercer Milenio. La complejidad organizacional y el desafío de las políticas sociales en el Siglo XXI (1998 - 2000)*

Responsable: Raúl Motta

Instituto de Medio Ambiente y Ecología

Directora: Dra. Genoveva de Mahieu

Proyecto de investigación: *Globalización e interdependencia en los procesos de integración regional. Aspectos sociales, culturales y económicos (1997-2000)*

Responsable: Enrique del Acebo Ibáñez

Proyecto de investigación: *Capacitación en gestión ambiental para municipios*

Responsables: Genoveva de Mahieu - Ana María Miraglia

Proyecto de investigación: *ONGs ambientalistas en la Argentina: Estrategias de participación en el proceso de gestión ambiental del proyecto Hidrovía Paraguay - Paraná*

Responsable: Silvina Gernaert Willmar

Proyectos de investigación: *Gestión social del ocio para el desarrollo comunitario local*

Responsables: Raquel Popovich - Claudia Toselli

Proyecto de investigación: *El Tercer Sector, políticas públicas y gestión de programas sociales de desarrollo sustentable*

Responsables: Eduardo Vizer- Genoveva de Mahieu - Raúl Motta

Publicación: "Las identidades colectivas en la era de la globalización" en Enrique Acebo Ibañez; *El Habitar Urbano: Pensamiento, Imaginación y Límite. La ciudad como encrucijada*. Editorial Ciudad Argentina, Buenos Aires, Argentina 2000

Autor: Avedis Hadjian

Publicación: Yolanda Lázaro, "La formación de los profesionales que trabajan en asociaciones de/para personas con discapacidad y en los equipamientos comunitarios del ocio" y Aurora Madariaga Ortuzar, "La oferta del ocio para la vida diaria de las asociaciones de y para personas con discapacidad" en Claudia Toselli y María Raquel Popovich (Comps.) *Medio Ambiente y Ocio*. Editorial Ciudad Argentina, Buenos Aires, Argentina 2000

Autor: Yolanda Lázaro - Aurora Madariaga Ortuzar

Instituto Internacional para el Pensamiento Complejo

Magister en Gestión Social y Gerenciamiento Público

Materias vinculadas:

Modelos de integración territorial

Derechos Humanos

Gerenciamiento de Organizaciones y Redes Sociales

Gestión Social

Proyectos Comunitarios

Seminarios

Redes Sociales, Complejidad y Gestión Social inteligente

Sistemas de prevención comunitaria de la salud

Ocio y tiempo libre. Animación cultural

Metodologías para la planificación estratégica y prospectiva participativa

Seminario sobre la transformación social del trabajo productivo y la emergencia del Tercer Sector

Programa de Investigación y Desarrollo (PID)

Proyecto de investigación: *La emergencia de las redes sociales en el contexto de la complejidad social y el impacto del proceso de planetarización mundial*

Responsable: Raúl Motta - Eduardo Vizer

Proyecto de investigación: *Las nuevas formas de asociación comunitaria e institucional en el contexto actual de reconfiguración de las relaciones entre el Estado y la Sociedad*

Responsable: Raúl Motta - Eduardo Vizer

Proyecto de investigación: *El devenir del Estado - Nación en el actual contexto de globalización y gobernabilidad*

Responsable: Gustavo Martínez Pandeani

Programa de Formación y Capacitación

Proyecto de investigación: *La gestión social en el tercer milenio. La complejidad organizacional y el desafío de las políticas sociales en el siglo XXI.* (Seminarios, Magister y Tecnicatura) en colaboración con el Instituto para la Prevención de la Drogadependencia y el Instituto de Ecología y Medio Ambiente

Responsable: Raúl Motta - Juan Alberto Yaría - Patricia Ederria

Proyecto de investigación: *Creación de la Tecnicatura de Gestión Social, conjuntamente con la Facultad de Ciencias Sociales de la USAL*

Responsable: Raúl Motta

Proyecto de investigación: *Gestión Organizacional y participación académica en el Curso Teórico Práctico en Descentralización y Gobiernos Locales con énfasis en la participación ciudadana.* Organizado por la Secretaría de Relaciones con la Comunidad del Ministerio del Interior del Gobierno de la República Argentina, Unidad para la Promoción de la Democracia, la Organización de los Estados Americanos (OEA) y la Facultad de Historia y Letras de la USAL

Responsable: Raúl Motta - Stella Perreta - Lucrecia Crespo

Programa de Transferencia de Tecnología

Proyecto de investigación: *Asesoramiento y capacitación en la gestión del programa: Ciudades preventivas de la Secretaría de Prevención y Asistencia de las Adicciones, del Gobierno de la Provincia de Buenos Aires*

Responsable: Raúl Motta

Proyecto de investigación: *Asesoramiento y capacitación en las actividades correspondientes a la gestión y gerenciamiento de redes preventivas y asistenciales, y de la red universitaria correspondiente al programa: "10.000 Líderes para el cambio" del IPD/USAL y la Secretaría para la Prevención y Asistencia de las Adicciones del Gobierno de la Provincia de Buenos Aires (1998 -2000)*

Responsable: Raúl Motta

Publicación: *Gestión social y Gerenciamiento Público, Revista Signos Universitarios* N° 36. Ed. Universidad del Salvador, Buenos Aires, Julio - Diciembre 1999

Autor: Raúl Motta

Publicación: *Las Redes Sociales como interfases de facilitación en la dinámica global/ local/ global en Memorias de Investigación 1998 - Redes Sociales y Complejidad*, Vicerrectorado de Investigación y Desarrollo N° 2. Ed. Universidad del Salvador, Buenos Aires, junio 1998

Autor: Raúl Motta

Publicación: "Apuntes para la construcción de una red de gestión capaz de liderar un programa de prospectiva comunitaria", en *Gestión Social y Gerenciamiento Público. Revista Signos Universitarios* N° 36. Universidad del Salvador, Buenos Aires (en prensa)

Autor: Luciana Reynal Machado - Gladys Luna - Daniel Iturralde - Martín Erraldee

Universidad Nacional de Córdoba

Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo

Decano: Arq. Miguel Angel Roca
Av. Velez Sarsfield 264
(X5000JJP) Córdoba
054 0351 4332091/96

Centro Experimental de la Vivienda - AVE / Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo

accionlocal@ceve.org.ar

Materia vinculada:

Problemática de la Vivienda Popular

Docentes :

Prof. Adjunto a/c titularidad: Arq. Aurelio Ferrero

Jefa de trabajos prácticos: Arq. Graciela Maffrand

Adscriptos: Arq. Gustavo Rebord - Arq. Daniela Gargantini

Objetivos:

Informar y transferir datos como apertura a un campo de conocimiento, facilitando al alumno un contacto sensible que le permita encontrar posibles afinidades, aptitudes y vínculos con el tema.

Reconocer posibilidades en el campo laboral futuro, instituciones que trabajan en el tema y sus distintas alternativas. Identificar sub-áreas temáticas y sus fuentes de información.

Orientar y monitorear posteriores actividades como: tesis de grado, proyectos de investigación, actividades de extensión, la incorporación de alumnos a ONGs, municipios, Centros de Investigación, etc.

Contenidos:

La materia intenta desarrollar un espacio académico de formación teórico y práctica sobre el tema - problema del hábitat y la vivienda de los sectores pobres de la población, y se incorpora a la currícula procurando generar un compromiso social con esta problemática.

Desarrolla la temática a través de tres grandes pilares de la actividad universitaria: Docencia, Investigación y Extensión. A saber:

Docencia:

La materia estructura sus contenidos a partir de conceptualizaciones básicas, experiencias reconocidas, tecnologías y prácticas de ejercitación de los conceptos incorporados.

Los ejes temáticos son: aspectos socio-organizativos, los de producción, diseño y tecnología, y los económico-financieros, en el marco jurídico del escenario donde se actúa.

Investigación:

Se realiza a través de proyectos con aval y financiamiento de subsidios y becas de CONICOR (hoy Agencia Córdoba Ciencia), SECyT y CONICET.

Las temáticas abordadas en las investigaciones permiten un enfoque de la vivienda popular que resume los siguientes objetivos generales:

Desarrollar un proceso de investigación - acción entendido como prestación de servicios a la comunidad.

Generar un servicio de asistencia técnica y ayuda para el mantenimiento, las ampliaciones y las modificaciones propias que requiere toda vivienda a través del tiempo.

Experimentar modelos de gestión participativa donde los pobladores son los protagonistas de las decisiones en el proceso de diseño y construcción de la solución habitacional.

Implementar metodologías de monitoreo, evaluación y de seguimiento de los modos de vida de los usuarios en sus viviendas y barrios.

Dirección de los proyectos: Arq. Graciela Maffrand

Extensión: La misma es entendida como transferencia del conocimiento generado en la Universidad a la sociedad, constituyéndose en factor y vehículo de un mejoramiento en la calidad de vida de los integrantes de la comunidad. Dentro de las actividades realizadas se incluyen: becas de extensión, elaboración de cartillas informativas para el mantenimiento, buen uso y mejoramiento de barrios de la ciudad de Córdoba.

Asistencia Técnica: Seminarios interdisciplinarios, realizados en conjunto con la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Nacional.

Inserción laboral de los alumnos en la temática.

Construcción de redes académicas: Red Latinoamericana de Cátedras de Vivienda (Red ULACAV), fundada en 1995 integrando 31 cátedras y 14 facultades del país y Latinoamérica.

Proyectos de investigación

Las temáticas abordadas en las investigaciones permiten un enfoque de la vivienda popular que resume los siguientes objetivos generales: Desarrollar un proceso de investigación - acción entendido como prestación de servicios a la comunidad. Generar un servicio de asistencia técnica y ayuda para el mantenimiento, las ampliaciones y las modificaciones propias que requiere toda vivienda a través del tiempo. Experimentar modelos de gestión participativa donde los pobladores son los protagonistas de las decisiones en el proceso de diseño y construcción de la solución habitacional. Implementar metodologías de monitoreo, evaluación y de seguimiento de los modos de vida de los usuarios en sus viviendas y barrios.

La dirección de los proyectos y becarios está a cargo de la Arq. Graciela Maffrand

Proyecto de investigación: *Servicios de Asesoramiento para el mantenimiento de la vivienda y el barrio en sectores de recursos insuficientes* - Año 1997/ 1998 subsidio CONICOR - SECYT

Proyecto de investigación: *Construyendo con los pobladores Proyecto y seguimiento de un plan de 54 viviendas de la Asociación Nuestra Señora del Trabajo*. Subtema: Equipamiento doméstico conjuntamente con la cátedra Introducción a la Tecnología de Diseño Industrial. Año 1998-2000 subsidio SECyT

Proyectos de investigación desarrollados por becarios CONICOR

Becaria Arq. Mónica Martínez: *Participación de los pobladores en la formalización y ejecución de una solución habitacional* - Año 1997, *Modelo de gestión participativa para la ejecución de una solución habitacional* - Año 1998, *Participación ciudadana en la problemática habitacional de un Centro Urbano de escala pequeña. Caso Tanti. Localidad Departamento de La Punilla - Córdoba*.

Becaria Arq. Jorgelina García: *Diagnóstico y evaluación de tipologías de vivienda para orientar la adecuación de la situación histórico ambiental de Nono - localidad del Valle de Traslasierra - Córdoba* - Año 1997, *Relación Vivienda - Medio Ambiente en la unidad territorial de la Microcuenca del Río Chico de Nono*.

Becario de extensión: Alumno Carlos Minchili. Proyectos de investigación: *Seguimiento y evaluación en programa de diseño participativo de viviendas de interés social - Elaboración de una metodología*.

De las investigaciones realizadas se han elaborado dos Cartillas Informativas: *Recomendaciones para el mantenimiento, buen uso y mejoramiento de la vivienda para barrio Arguello y Cooperativa 22 de Mayo en la ciudad de Córdoba*.

Trabajos de Asistencia Técnica: A solicitud de la Organización Internacional B' Nair Brith Argentina, se brindó asistencia técnica a fin de realizar un proyecto de relevamiento y evaluación para gestionar los fondos necesarios para los trabajos de reparación de las viviendas de un grupo de familias.

En 1997, la Cátedra obtuvo una mención especial en el Concurso "Derechos Humanos y su inclusión en la Universidad" convocado por el Servicio Universitario Mundial y la Universidad de Quilmes.

Universidad Nacional de General San Martín

Rector: Lic. Daniel A. Malcolm
Paraná 145 5º Piso
(C1017AAC) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4374 7007
www.unsam.edu.ar
idaes@unsam.edu.ar

Licenciatura en Organización y Dirección Institucional

Director de la Carrera: Dr. Marcelo Cavarozzi

Objetivo: brindar a los estudiantes una sólida formación de grado en temas vinculados a la organización y dirección de instituciones sin fines de lucro, y a las problemáticas asociadas al desarrollo y dinámica institucional en general.

Materias vinculadas:

Introducción al Estudio de las Organizaciones Complejas Modelos Organizacionales
Psicología de las Instituciones
Fundamento de Derecho Privado y de las Instituciones
Administración de Instituciones
Principios de Contabilidad y Auditoría Institucional
Planeamiento y Gestión institucional
Comunicación y Organización
Taller de Prácticas Institucionales
Gerencia institucional
Diagnóstico, evaluación y cambio institucional
Investigación institucional y organizacional

Instituto de Altos Estudios Sociales -IDAES -

Director: Dr. José Nun
www.unsam.edu.ar/unsam/idaes/idaes.htm

Curso de Posgrado Políticas Sociales

Objetivos: El propósito de este programa es analizar y discutir los temas básicos de las políticas sociales, prestándole especial atención a aquellas cuestiones que hoy constituyen las principales áreas problemáticas de este campo.

Universidad Nacional de General Sarmiento

Rector: Prof. José Luis Coraggio
Roca 850
(B1663MIR) San Miguel
Provincia de Buenos Aires
054 011 451 4456/4575 Fax 054 011 4451 4578
www.ungs.edu.ar
secinv@ungs.edu.ar

Licenciatura en Administración Pública

Materias vinculadas:

Sociedad y política en la ciudad. Docente a cargo: Dra. Aida Quintar
Diagnóstico e intervención en organizaciones públicas. Docente a cargo: Msc. Sergio Agoff
Objetivo de las materias: abordar la relación sociedad - política - Estado, en el marco de un proceso democrático.

Licenciatura en Política Social

Materias vinculadas:

Políticas públicas y políticas sociales. Docente a cargo: Dr. Luciano Andrenacci
Políticas sociales comparadas. Docente a cargo: Dr. Luciano Andrenacci
Políticas sociales en América Latina y Argentina. Docente a cargo: Dr. Fernando Falappa
Planificación y gestión de políticas sociales I y II. Docente a cargo: Lic. Magdalena Chiara
Actores y procesos de las políticas sociales. Docente a cargo: Msc. Cristina Cravino

Proyecto de investigación: *La acción colectiva de las acciones locales como práctica política*

Responsables del proyecto: Lic. Alcira Argumedo - Dra. Aída Quintar

Objetivos generales: Analizar las diversas formas a través de las cuales las sociedades de San Miguel, José C. Paz, Malvinas Argentinas y Moreno se organizan para reclamar y gestionar sus demandas. Se incluyen tanto las formas de organizar las manifestaciones de protesta como aquellas formas asociativas que tienen entre sus objetivos no sólo la manifestación de demandas sino también la participación en el debate, en la elección y en la implementación de las posibles soluciones requeridas por la propia comunidad afectada. En el caso de este tipo de asociaciones también interesa analizar las articulaciones que se desarrollan con otras organizaciones sociales, con los aparatos gubernamentales en el ámbito local y con la prensa local.

Proyecto de investigación: *La implementación de las políticas sociales en el nivel local: transformaciones en la gestión e impactos en los modos de vida de los sujetos receptores en municipios seleccionados del Conurbano Bonaerense*

Responsables del proyecto: Lic. María Rosa Neufeld - Lic. Magdalena Chiara

Objetivos generales: Describir y analizar los procesos a través de los cuales se reproducen y transforman las políticas sociales en los diferentes niveles de implementación: la gestión municipal y las interacciones entre los sujetos perceptores y entre éstos y los intermediarios barriales.

Instituto de Ciencias

Director: Adolfo Vispo

Proyecto de investigación: *Trabajo, sociabilidad e integración social: nuevos dilemas de la Argentina actual*

Responsables del proyecto: Lic. Silvio Feldman - Gabriel Kessler - Miguel Murmis - Inés González - Maristella Svampa
sociabilidad@unqs.edu.ar

El proyecto analiza redes y organizaciones de diferentes sectores sociales: las clases medias en ascenso y descenso social, los trabajadores informales y los jóvenes en riesgo.

Objetivos generales: Responder a los siguientes interrogantes: ¿Cuáles son las modalidades concretas que asume el capital social en diversos sectores en la Argentina de hoy y cómo éste incide en los patrones de integración social? ¿Qué peso tiene el mismo para explicar estrategias de supervivencia y/o patrones de movilidad ascendentes o descendentes en los diversos sectores sociales? ¿Qué rol cumplen las redes sociales y/o las organizaciones en estos procesos complejos de sociabilidad y construcción de capital social? ¿Cuáles son los principales recursos que se movilizan y las fuentes de dónde provienen? ¿Qué formas asumen las distintas transacciones posibles (reciprocidad, clientelismo, instrumental, "don" sin contrapartida, etc.) y sus reglas respectivas en los diversos casos bajo estudio?

Universidad Nacional de Jujuy

Rector: Ing. Oscar Guillermo Insausti
Av. Bolivia 1239
(Y4600GNF) San Salvador de Jujuy
Jujuy
054 0388 422 1543
Fax:054 0388 4211547
www.unju.edu.ar
infounju@edu.ar

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales

Decano: Mario Rabey
Av. Bolivia 1711
(Y4600GNF) San Salvador de Jujuy
Jujuy
054 0388 4221538
secter@unju.edu.ar

Proyecto de investigación: *Conocimiento cultural, gestión social y desarrollo sustentable*

Director: Rabey, Mario Alberto

Proyecto de investigación: *Impacto actual de los medios de comunicación en la construcción del imaginario social y comunitario: el caso de la televisión. Aproximación desde el trabajo social a la realidad socioinstitucional de barrios populares jujeños*

Director: Max Agüero, Ernesto

Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales y la Fundación Nueva Gestión

Informe sobre Desarrollo Humano Las Organizaciones no gubernamentales de la Provincia de Jujuy

Equipo de redacción del informe:

Coordinadora Gral. del Trabajo: Ing. Elsa Esther Pereyra
Redacción Gral. del Trabajo: Lic. Liliana Bergesio
Miguel Fanucchi - Horacio Palala - Omar Jerez

Universidad Nacional de La Matanza

Rector: Lic. Daniel Eduardo Martinez

Departamento de Humanidades y Ciencias Sociales

Decano: Dr. Alberto Gómez Farías

Av. Florencio Varela 1903

(B1754JEC) San Justo

Pcia. de Buenos Aires

054 011 4651 3749

www.unlm.edu.ar

sociales@unlm.edu.ar

Proyecto de investigación: *Maltrato infantil intrafamiliar: la situación de las víctimas y las respuestas institucionales*

Equipo de investigación: Graciela Tonon - Silvia Reitano - Miguel Meza - Javier Nicoletti

Director: Victor Nicoletti

Objetivos:

Efectuar un diagnóstico situacional de los casos de niños/as víctimas de maltrato infantil intrafamiliar en un área geográfica correspondiente al primer cordón del conurbano bonaerense, a partir del estudio de la casuística de instituciones públicas de asistencia.

Realizar un análisis del accionar de las instituciones que asisten la problemática en el área geográfica delimitada, a fin de detectar la existencia de redes interinstitucionales de apoyo social y conocer su modalidad operativa.

Conocer la especificidad de la respuesta profesional de los trabajadores sociales que atienden la problemática bajo estudio.

Proyecto de investigación: *Asentamientos y Villas. Un análisis comparativo en el partido de La Matanza*

Equipo de investigación: Mirta Carnevali - Liliana Ceballos - Sandra Torre

Director: Sergio Labourdette

Objetivos:

Continuar y desarrollar estudios sobre algunas formas de vida precaria y pobre en el territorio de La Matanza. Investigar la estructura social y cultural de los asentamientos de La Matanza. Investigar la estructura social y cultural de las villas de La Matanza.

Utilizar los conocimientos adquiridos para enriquecer las prácticas e intervenciones sociales y políticas en La Matanza.

Proyecto de investigación: *Jóvenes, delito y proceso de construcción de la identidad. Incidencia de las políticas de relocalización habitacional en la actual formación de barrios críticos*

Equipo de investigación: Ivenne Allen - Rosana Disanti

Director: Claudia Krmpotic

Objetivos:

Producir un diagnóstico actualizado en el Partido de La Matanza que dé cuenta de valores que adhieren los indicadores asociados a la delincuencia, la criminalidad y la conducta violenta, como así también el tipo de respuestas alcanzadas por las instituciones que intervienen en el problema.

Proyecto de investigación: *Efectos de la violencia en la subjetividad*

Equipo de investigación: Marcela De Gracia - Marcela Marsenac - Roxana Perrotta - Sandra Puche
Director: Ricardo Etcheagaray

Objetivos:

Analizar las posibilidades que se le presentan a los menores en situación de violencia para construir identificaciones que permitan un cambio de posición frente a la misma.

Detectar aspectos de la real identificatoria institucional que ofrezcan modelos transformadores.

Reconocer las modalidades de las transferencias grupales como alternativas de provisión de nuevas formas de organización del lazo social.

Proyecto de investigación: *El desarrollo de las nuevas concepciones de Políticas Sociales para responder al desafío de la pobreza en la Argentina*

Equipo: Luciana Veneranda - Laura Llanos - Ma. Gabriela Molina - Isabel Visquivichan

Director: Arturo Fernández

Objetivos:

Estudiar las funciones del Estado y sus instituciones como resultante de las relaciones sociales y la evolución de las mismas. Analizar el modo en que se articula el Estado, el Sector Privado y las ONGs en pos de mejorar las Necesidades Básicas Insatisfechas de la población.

Analizar los programas, las modalidades institucionales y la forma de gestión de los servicios de atención de diferentes políticas sectoriales (salud, empleo) en los tres sectores mencionados y la finalidad de los mismos.

Analizar si la participación de los actores sociales en lo referente a tales sectores es real o si se trata de una pseudo participación.

Proyecto de investigación: *Estrategias de intervención de "Organizaciones y Actores Sociales" en relación a los jóvenes en conflicto con la ley*

Equipos de investigación: Ricardo Etcheagaray - Diego Baca Paunero - Fernando Rabenko - Susana Battista

Director: Jose Lomanno

Objetivos:

Realizar un trabajo de exploración acerca de las diversas estrategias que se realizan actualmente en el marco de la provincia de Buenos Aires y en particular en el Partido de La Matanza al intervenir con jóvenes en conflicto con la ley.

Proyecto de investigación: *Los subespacios geográficos-sociales en el Mercosur*

Equipo de investigación: Ricardo Alvarellos - Luis Palacios - Beatriz Pereyra - Guido Korman

Director. Gloria Mendicoa

Objetivos: Elaborar un mapa social compuesto por indicadores sociales y económicos conducente a demostrar las diferencias entre el " corredor de desarrollo " y el vasto espacio regional fuera o extra "corredor". Describir el rol de la red de Mercociudades, como uno de los logros más definidos del proceso, detectar sus potencialidades de desarrollo y sus alternativas para articular con ciudades intra y extra corredor. Resaltar el rol de la ciudadanía, sus capacidades y limitaciones, y la necesidad de recuperar sus plenos atributos con clara intención de profundizar el modelo democrático.

Universidad Nacional de Lanús

Rectora: Dra. Ana Jaramillo
29 de septiembre 3901
(B1826GLC) Remedios de Escalada - Lanús
Prov. de Buenos Aires
054 011 4202 9207
www.unla.edu.ar
info@unla.edu.ar

Departamento de Desarrollo Productivo y Trabajo

Licenciatura en Gestión Ambiental Urbana
Director: Arq. Pedro Conrado Sonderegger

Materias vinculadas:

Seminario: La evolución del movimiento ambiental hasta la Agenda 21 local
Seminario: Taller de Gestión de Proyectos Urbano - ambientales

Departamento de Planificación y Políticas Públicas

Licenciatura en Ciencia Política y Gobierno
Director: Lic. Diego M. Raus

Materias vinculadas:

Teoría de las Organizaciones
Políticas públicas

Licenciatura en Trabajo Social
Directora: Lic. Raquel Castronovo

Materias vinculadas:

Teoría de la intervención
Teoría de las Organizaciones y Análisis institucional
Gerencia social
Promoción comunitaria

Departamento de Salud Comunitaria

Ciclo de Licenciatura en Educación Física - Orientación en Salud

Materia:

Formulación y Evaluación de Proyectos Sociales en Educación Física y Salud

Maestría en Epidemiología, Gestión y Políticas de Salud

Director: Dr. Leonardo Werthein
Habana 568
(B1822EJF) Valentín Alsina - Lanús
Prov. de Buenos Aires.
megyps@unla.edu.ar

Materia vinculada:
Programación y Gestión

Objetivos:

Analizar la teoría de las organizaciones y sus diferentes momentos y referentes teóricos. Desarrollar los conceptos de modelos de gestión y modelos de atención para dar un contexto que permita el estudio del pensamiento estratégico en salud.

Análisis del papel de los recursos humanos en los procesos de descentralización en los países.

Promover la participación de los actores institucionales y sociales en la construcción de modelos descentralizados de gestión en salud.

Equipo de investigación de la Maestría: Hugo G. Spinelli - Marcio Alazraqui - Marcelo Urquía - Jorge Arakaki - Laura Calvelo

Proyecto de investigación: *Análisis del papel de los recursos humanos en los procesos de descentralización de los países.*

Objetivos:

Identificar el grado de avance de los recursos humanos en los procesos de descentralización y de las acciones a desarrollar desde los RR. HH.

Promover la participación de los actores institucionales y sociales en la construcción de modelos descentralizados de gestión en salud.

Maestría en Salud Mental Comunitaria

Director: Dr. Emiliano Galende

Materias vinculadas:

Organización Comunitaria

Teoría de las Organizaciones y Análisis institucional

Historia de las Instituciones y Participación comunitaria

Promoción Comunitaria

Carrera Interdisciplinaria de especialización en violencia familiar

Materias vinculadas:

Trabajo comunitario en violencia familiar: constitución de equipos multidisciplinarios, evaluación de los recursos comunitarios, la formación de agentes comunitarios, la constitución de redes interinstitucionales, áreas prioritarias del trabajo comunitario, intervenciones focalizadas en los sectores salud, educación, justicia.

Maestría en Psicología Educativa

Seminario *Instituciones, organizaciones y grupos*: Perspectivas institucional y organizacional. Dimensiones del trabajo institucional. Aspectos organizacionales. Dimensión comunitaria. Vínculos de pertenencia y participación. El dispositivo grupal. Inscripción en lo institucional, lo organizacional y lo comunitario. Redes sociales.

Área de especialización: Problemas psico - educativos en la interfase salud - educación

Seminario *Intersectorialidad*: Interfases e interacciones en las áreas de salud y educación. Articulación escuela / Universidad y servicios de salud. Participación comunitaria y formación de redes.

Seminario *Psicología y Comunidad*: El contexto social como sistema relacional. Relaciones entre estado, escuela y comunidad. El componente psico - educativo en los planes de desarrollo comunitario. Enfoques metodológicos en process participativos. Construcción de espacios de cooperación intercultural escuela - comunidad.

Departamento de Políticas Públicas

Maestría en Políticas Públicas y Gobierno con Orientación en Gobiernos Locales, Políticas Sociales, Seguridad Pública y Organizaciones del Tercer Sector.

Director: Dr. Antonio Camou

Materias vinculadas:

Estado, Sociedad y Políticas Públicas en la Argentina

Planificación y Gestión Pública

Seminario sobre Derechos Humanos y Política Pública

Eje de formación orientada: se deberán cursar obligatoriamente tres seminarios de libre elección dentro de una oferta estructurada en base a las cuatro áreas de orientación del Programa: Gobiernos Locales, Políticas Sociales, Seguridad Pública, Organizaciones del Tercer Sector.

Los objetivos generales están dirigidos a proveer los instrumentos teóricos, metodológicos y técnicos indispensables para enfrentar la problemática de la transformación de las relaciones entre el Estado, mercado y sociedad civil en un mundo globalizado. La carrera se orienta a la formación de analistas, diseñadores, evaluadores y decisores públicos en respuesta a la creciente demanda social de líderes formados y preparados para asumir posiciones de responsabilidad en el Estado, y en todo el amplio espectro de las organizaciones sociales y políticas (partidos, sindicatos, organizaciones no gubernamentales, asociaciones vecinales, etc.)

Maestría en Desarrollo Sustentable

Director de la carrera: Arq. Ruben Pesci

El objetivo principal de la Maestría en Desarrollo Sustentable es proporcionar formación superior en el área interdisciplinaria de las ciencias ambientales, y en particular profundizar la formación teórica alrededor del concepto de desarrollo sustentable, en especial de las cuestiones referidas al mantenimiento de un adecuado equilibrio ecológico, en el marco de un crecimiento económico sostenido y del aumento de la justicia.

Módulos teóricos vinculados a la temática de la Sociedad Civil:

La cuestión ambiental

Gestión y Contrato Social
Desarrollo Sustentable Territorial
Educación, Participación y Comunicación Ambiental

Proyecto de investigación: *Violencia, seguridad ciudadana y políticas públicas: La cultura institucional policial y construcción de identidades a través de los dispositivos de formación y capacitación*

Director: Gregorio Kaminsky

Proyecto de investigación: *El circuito informal del reciclaje de los residuos. Etnografía del cirujeo en el área metropolitana bonaerense.*

Equipo de Investigación: Lic. Francisco Suárez - Lic. Pablo Schamber

Responsable: Lic. Graciela Giangiacomo

El aspecto sustancial de este trabajo consistirá en el estudio de las características sociales, culturales, organizacionales y económicas de los cirujas, y en la identificación y el análisis de las interrelaciones entre los diferentes actores que componen el circuito de reciclaje informal.

Objetivos: caracterizar y estudiar la actividad del cirujeo y a los sujetos involucrados en la misma. Analizar el circuito informal del reciclaje y el comercio de la basura a partir del estudio de la relevancia social, económica y ambiental del cirujeo. Investigar la posibilidad de introducir mejoras en las condiciones de trabajo de los cirujas.

Universidad Nacional de La Plata

Presidente: Ing. Luis Julián Lima
Calle 7 N° 776
(1900) La Plata
Pcia. de Buenos Aires
www.unlp.edu.ar

Facultad de Ciencias Económicas

Decano: Dr. Julio César Giannini
Av. 6 entre 47 y 48
(1900) La Plata
Pcia. de Buenos Aires
054 0221 4236769

Carrera de Licenciado en Administración

Materia vinculada:
Sociología Organizacional

Contenidos: La sociedad post-industrial: el estado y la modernización. Actores sociales. Dinámica del poder en la sociedad. El impacto tecnológico. Universalización del conocimiento. Las organizaciones intermedias. Las instituciones sociales y la transversalidad de las organizaciones. Sistema de roles organizacionales y sociales. Organización social del trabajo. Función social de las organizaciones.

Carrera de Técnico en Cooperativas

Materias vinculadas:
Doctrina del cooperativismo
Derecho cooperativo
Sociología y Educación cooperativa
Modelos cooperativos y su desarrollo en la República Argentina
Gestión cooperativa: Elementos de sociología. El conocimiento sociológico y los grupos. La sociología y los principios y valores de la cooperación
Sociedad y cooperativismo
El rol del Estado sobre el desarrollo cooperativo
Método de investigación de la sociología de la cooperación. Educación y cooperativismo: su importancia y sus características
Teoría y práctica de la educación cooperativa
La sociedad post-industrial: el estado y la modernización
Actores sociales. Dinámica del poder en la sociedad. El impacto tecnológico. Universalización del conocimiento
Las organizaciones intermedias. Las instituciones sociales y la transversalidad de las organizaciones. Sistema de roles organizacionales y sociales. Organización social del trabajo. Función social de las organizaciones.

Proyecto de investigación: *Balance Social para Organizaciones sin fines de lucro*

Responsable: Dr. Carlos Luis García Casella

Facultad de Ciencias Médicas

Prof. Dr. Rodolfo Eduardo Hernández
Calle 60 y 120
(1900) La Plata
Prov. de Buenos Aires
054 0221 4255350

Carrera de Medicina

Materias vinculadas:
Salud, Medicina y Sociedad
Higiene, medicina preventiva y social

Secretaría de Extensión Universitaria

Secretario de Extensión : Fernando Tauber
Calle 7 N° 776
(1900) La Plata
Pcia. de Buenos Aires

Programa de capacitación Pública y Privada
Curso en Alta Gerencia Pública Provincial y Municipal

Directora del Programa: Lic. Irma Tosi

Temáticas: Gerencia Pública. Políticas Públicas. Liderazgo. Gestión de administración. Planeamiento estratégico. Políticas sociales. Autonomía municipal. Políticas de empleo y desarrollo local. Gestión ambiental. Finanzas públicas. Comunicación social.

Universidad Nacional de Mar del Plata

Rector: Dr. Gustavo Daleo
Juan B. Alberdi 2695
(B7600GYI) Mar del Plata
054 0223 4921700 Fax: 054 0223 4921709
www.mdp.edu.ar
E-mail: webmaster@mdp.edu.ar

Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño y la Facultad de Humanidades

Técnico Universitario en Gestión Cultural

Área Historia, Cultura y Sociedad

Materias vinculadas:
Historia Cultural del siglo XX
Política y Economía de los recursos
Educación y Gestión Cultural

Los propósitos de la formación académica profesional son: el conocimiento general de los medios y técnicas de difusión y comunicación; el desarrollo de capacidades para organizar y gestionar proyectos de animación socio-cultural. Específicamente el Área Historia, Cultura y Sociedad persigue el conocimiento de procesos históricos de construcción de la relación sociedad-cultura, con una focalización secuencial nacional y regional.

Facultad de Humanidades

Diagonal Juan Bautista Alberdi 2695
(B7600GYI) Mar del Plata
Pcia. de Buenos Aires
054 0223 4921700 al 1705
www.mdp.edu.ar

Maestría en Filosofía práctica contemporánea: poder, trabajo y sociedad

Comité Académico: Dr. Antonio Manna - Dr. Tomás Abraham - Dr. Eduardo Comesaña - Prof. Héctor Marteau - Prof. Cecilia Acosta de Marteau - Prof. Rita Novo

Se propone estudiar las formas actuales del trabajo, el empleo, y las consideraciones problemáticas sobre ocupación, empleabilidad, tiempo libre y tiempo liberado. Asimismo, la discusión teórico-política sobre el nuevo diseño de las jerarquías sociales, los nuevos grupos dominantes y las formas actuales de exclusión social.

Centro Geo Socio Ambientales

Directora: Prof. Cristina Rosenthal

Facultad de Psicología

Decana: Lic. Carmen Rodríguez Salgado
Funes 3250
(B7600GYI) Mar del Plata
Pcia. de Buenos Aires
054 0223 475226/4742183
<http://orbita.starmedia.com/-problemas sociales>

Carrera de Psicología

Materias vinculadas:
Problemas sociales latinoamericanos
Psicología Institucional y Comunitaria

Objetivos:

Proveer a los alumnos desde distintas visiones socioculturales una perspectiva histórico social de la producción de conocimiento procurando recursos diagnósticos y operativos en el nivel psicosocial.
Reflexionar acerca de las relaciones entre sociedad civil, estado y movimientos sociales.
Reflexionar acerca de la importancia del rol del Estado en relación a las instituciones, como ejecutor de políticas sociales y articulador de la conflictividad social.

Área Socioantropológica

Grupo: Sociología de los vínculos institucionales Universidad/Comunidad

Responsable: María Inés Pacenza

Objetivos: Estudiar las articulaciones de la Universidad con la Sociedad Civil.

Grupo: Edaísmo, cultura de la vejez y redes organizacionales de ancianos.

Responsable: Laura Golpe

Objetivos: Estudiar las redes de organizaciones de ancianos en General Pueyrredón.

Proyecto: *Diagnóstico del Potencial Asociativo en General Pueyrredón.*

Se ha realizado un estudio Diagnóstico del Potencial Asociativo en General Pueyrredón en el año 1998.

Responsable: María Inés Pacenza; Roberto Cittadini como actividad de transferencia del grupo SOVIUC (Sociología de los vínculos institucionales Universidad / Comunidad)

Rectorado

Proyecto de investigación: *Democracia, urbanización, turismo y Políticas Públicas*

Responsable: Elisa Pastoriza

Proyecto de investigación: *Modelos organizativos en la era de la información: las redes frente a las estructuras verticales en las Unidades de Información de Mar del Plata*

Responsable: Antonio Manna

Proyecto de investigación: *Trabajo y Sociedad en el capitalismo de fin de siglo. Un estudio de Mar del Plata*

Responsable: Norberto Alvarez

Proyecto de investigación: *Las pulperías y los almacenes rurales: mercantilización, consumo y sociabilidad rural*

Responsable: Carlos Mayo

Proyecto de investigación: *Consumo y ocio, democratización y políticas públicas en la historia de las transformaciones urbanas en Mar del Plata*

Responsable: Elisa Pastoriza

Proyecto de investigación: *Población, urbanización y transformaciones socio territoriales en el Partido de Gral. Pueyrredón*

Responsable: Guillermo Velazquez

Proyecto de investigación: *Política local en el Gran Bs. As.: partidos, organizaciones sociales y gobierno*

Responsable: Samuel Amaral

Proyecto de investigación: *El desarrollo local. El desafío territorial del siglo XXI*

Responsable: Mónica García

Universidad Nacional del Nordeste

Rector: Dr. Adolfo Domingo Torres
25 de mayo 868
(H3500COI) Corrientes
Corrientes
054 03783 425064/4678
www.unne.edu.ar
webmaster@unne.edu.ar

Facultad de Humanidades

Av. Las Heras 727
(H3500COI) Resistencia
Chaco
054 03722 427470
maestria@hum.unne.edu.ar

Especialización y Maestría en Desarrollo Social

Materias vinculadas:
Desarrollo Humano
Políticas Sociales
Diseño y Evaluación de proyectos
Gerenciamiento social
Organizaciones de la Economía Social

Objetivos: Formar recursos humanos altamente calificados para diseñar, gestionar y evaluar políticas sociales. Formar profesionales aptos para asesorar a organismos no gubernamentales y organizaciones públicas en proyectos económicos y laborales alternativos. Diseñar y dirigir proyectos de investigación social orientados al conocimiento de los problemas de la región en sentido interdisciplinario.

Universidad Nacional de Quilmes

Rector: Ing. Julio Manuel Villar
Roque Sáenz Peña 180
(B1876BXD) Bernal
Prov. de Buenos Aires
054 011 4365 7100 054 011 4365 7101
www.unq.edu.ar

Programa de Investigación Aldea XXI

Directora: Esther Squiavo
Co-Directores: Carlos Fidel - Alejandro Villar

Este programa está integrado por una serie de proyectos, cuatro de los cuales analizan el tema de la sociedad civil.

Proyecto de investigación: *Los actores sociales de las Tic en el escenario urbano*

Responsable: Esther Squiavo

Proyecto de investigación: *La reestructuración económica territorial y los actores sociales. El caso del Partido de Quilmes*

Responsable: Cintia Russo

Proyecto de investigación: *Procesos políticos, moralidad vecinal y espacio urbano*

Responsable: Sabrina Frederic

Proyecto de investigación: *Las nuevas técnicas de gestión local*

Responsable: Sergio Ilari

Actividades de Extensión

Proyecto de investigación: *Diversos programas de capacitación encarados en conjunto con organizaciones sociales locales*

Responsable: Juan Luis Mérega

Universidad Nacional de Rosario

Rector: Cdor. Ricardo Suarez
Córdoba 1814
(S2000CRN) Rosario
Santa Fe
054 0341 4802620 Fax:054 0341 4808627
www.unr.edu.ar
webmaster@unr.edu.ar

Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales

Decano: Dr. Alfredo Bruno Bologna
Centro Universitario Rosario
Riobamba y Beruti Monoblock N°1
(S2000CRN) Rosario
Santa Fe
054 0341 4808520
www.fcpolit.unr.edu.ar
postmaster@fcpolit.unr.edu.ar

Escuela de Ciencia Política
Directora: Lic. Nélica Perona

Grupo de Política y Gestión
pyg@fcpolit.unr.edu.ar

El grupo desarrolla cuatro áreas de actividad: investigación, consultoría, formación e intercambio.

- A través de la integración de los equipos interdisciplinarios orientados a la formulación y el desarrollo de proyectos.
- Promoviendo y ejecutando actividades de asistencia científico – técnica para la Gestión Pública, en la elaboración, el seguimiento y evaluación de intervenciones específicas.
- Generando herramientas de formación y capacitación de Recursos Humanos en las competencias necesarias para la eficiencia, eficacia, efectividad y calidad.

Proyecto de investigación: *Capacidad y estado local: hacia una matriz de análisis*

Proyecto de investigación: *Políticas Preventivas en Salud Bucal de Rosario*

Publicaciones

- Lic. Cristina Díaz - Lic. Rita Grandinetti - Lic. Patricia Nari - Lic. Mónica Bifarello: "Abordaje teórico metodológico para el estudio de las capacidades del estado local", en Actas del II Seminario Nacional de la Red de Centros Académicos para el estudio de los gobiernos locales: "Nuevas iniciativas institucionales: La cooperación intermunicipal", INAP- Universidad Nacional de Quilmes, Red Nacional de Centros Académicos dedicados al estudio de la gestión en gobiernos locales, febrero 2001.

- Lic. Rita M. Grandinetti: "Nuevas tecnologías de la información y gestión de recursos humanos en el ámbito público local: el caso de la Municipalidad de Rosario" en la Revista Venezolana de Gerencia año 5, Nº 11, mayo – agosto 2000. Revista indexada en The Library of Congress USA, UNESCO. Base de datos DARE, Ulrich's International Periodicals Directory
- Lic. Rita M. Grandinetti: en colaboración: "Índice de Desarrollo de Sociedad Civil en Argentina, Formosa/Jujuy/Mendoza/Río Negro/Santa Fe, PNUD- BID-, Edilab Editora , Buenos Aires, mayo de 2000, como parte del equipo técnico.
- Colección Rosario parte por parte, Primera Serie: Los primeros pasos en el desarrollo del Proceso de Descentralización de la Ciudad de Rosario. Cuadernos del I al VII. Municipalidad de Rosario, Editorial Municipal de Rosario, 1997-2000.
- Díaz, Cristina, "Pensar lo local", en "Innovación y espacio local en la gestión municipal actual de la ciudad de Rosario (1995-1999) ", L. Maxera (comp.) , Edic. Política y Gestión, Departamento de Políticas y Planificación de la Facultad de Ciencia Política y RR.II. de la U.N.R., Rosario, 1999, pág. 6-35.
- Lic. Cristina Díaz, Lic. Rita Grandinetti, Lic. Patricia Nari, en colaboración: "Un estudio comparativo de los casos analizados", en "Innovación y espacio local en la gestión municipal actual de la ciudad de Rosario (1995-1999)" L. Maxera (comp.), Edic. Política y Gestión, Departamento de Políticas y Planificación de la Facultad de Ciencia Política y RR.II. de la U.N.R., Rosario, 1999, pág. 208-234.
- Díaz, Cristina , "Reflexiones en claroscuro sobre la gestión actual de lo local", en "Formación, PyMes, relaciones laborales y gestión local" Arturo Fernández y Patricia Real (comp.) CEIDES – UNR- Dirección de Asesoramiento Técnico de la Provincia de Santa Fe, 23 páginas, (en prensa), ISBN ISSN: 987-85682-6-5 . Noviembre 1999.

Proyectos desarrollados

- Participación en el Programa Nacional de Capacitación en Gestión para Organizaciones Comunitarias de la Secretaría de Estado de Desarrollo Social.
- Asistencia técnica a municipios en diferentes ámbitos de gestión: (Planeamiento estratégico, Reingeniería de Procesos y cambio Organizacional, Relación con Organizaciones de la Sociedad Civil, Planeamiento y Gestión, etc.).
- Realización de relevamientos organizacionales en el área de Salud Pública.
- Desarrollo de Programas de capacitación para funcionarios municipales (Gestión de Programas Sociales, Gestión de Recursos Humanos, Planeamiento, diseño de capacitación, etc.).
- Coordinación académica de cursos de posgrado vinculados a la temática.
- Organización periódica de las Jornadas Nacionales e Internacionales sobre Innovación en la Gestión Local.

Escuela de Trabajo Social

Directora: Lic. Silvia Martínez
trabsoc@fcpolint.unr.edu.ar

Licenciatura en Trabajo Social

Materias: Planificación Social I y Planificación Social II

Proyecto de investigación: *Organizaciones de la Sociedad Civil, Políticas Sociales y articulación Estado y Sociedad Civil.*

Director del proyecto: Lic. Raúl Alfredo Linares

Codirectora: Lic. Cristina Inés Wheeler

Objetivo: Conocer y evaluar las distintas modalidades de implementación políticas sociales generadas por Programas de alcance nacional que tienen como unidades ejecutoras a Organizaciones de la Sociedad Civil de la ciudad de Rosario. Los programas seleccionados son:

Programa de Atención a Menores en Riesgo - PROAME - , Programa de Atención a Grupos Vulnerables - PAGV- y Programa de Fortalecimiento de la Sociedad Civil.

Objetivos específicos:

Describir las particularidades de los Programas y establecer semejanzas y diferencias.

Comparar la modalidad de implementación en dos espacios territoriales distintos.

Analizar las características de trabajo de las OSCs en cada Programa, a los efectos de conocer:

Crecimiento institucional, Participación de la comunidad en la toma de decisiones, Afianzamiento de las OSC en el barrio, Futura sustentabilidad.

Evaluar el diseño de los programas en lo referido a capacidad diagnóstica, niveles de articulación e intersectorialidad para el desarrollo de los mismos.

Facultad de Humanidades y Artes

Decano: Prof. Darío Maiorana

Entre Ríos 758

(S2000CRN) Rosario

Santa Fe

054 0341 4552130

fparenti@arnet.com.ar

Proyecto de investigación: *Lo público y lo privado en la reconstrucción de la Sociedad Civil*

Responsable: Francisco Parenti

Proyecto de investigación: *Bioética y Sociedad Civil*

Responsable: Francisco Parenti

Universidad Nacional de Salta

Rector: Dr. Víctor Omar Viera
Buenos Aires 177
(A4402FDC) Salta
Salta
054 0387 4320563
www.unsa.edu.ar
rector@unsa.edu.ar

Proyecto de investigación: *Políticas sociales, pobreza y representaciones sociales*

Directora: Sonia Alvarez

Proyecto de investigación: *La modernización en un contexto étnico - plural*

Directora: Lic. Elena Belli

Universidad Nacional de Tucumán

Rector: Cdor. Mario Alberto Marigliano
Ayacucho 491
(T4002BLS) San Miguel de Tucumán
Tucumán
www.unt.edu.ar
E-mail: info@unt.edu.ar

Facultad de Arquitectura y Urbanismo

Decano: Arq. Juan Carlos Duffy
Av. Roca 800
(T4000ABU) San Miguel de Tucumán
Tucumán
054 0381 4364093

Programa CIUNT “Evolución de la vivienda en Argentina y el NOA”
Director del Programa: Dr. Arq. Diego Lecuona

Directora del Proyecto: Arq. Beatriz Garzón

Equipo del proyecto: Arq. Noemí Brañes – Lic. Trab. Soc. Gustavo Gramajo - Arq. María Laura Abella
- Arq. Ana Auad - Tec. Const. José Luis Imaín - Trab. Soc. Susana Willinski - Lic. Geog M. Posse -
Lic. Geog. L. Perinotti - Ing. Luis Fernández Abregú

Proyecto de investigación: *Alternativas Tecnológicas para el Mejoramiento del Hábitat Popular*

El propósito del proyecto es promover la integración entre los Componentes Académico (Proyecto Universitario) y Comunitario (Sectores Populares) mediante la confrontación – diálogo intercultural del conocimiento científico con el cotidiano para la identificación y solución de problemas del hábitat popular y a través de una dinámica integradora de los fines de la Universidad: docencia, investigación y extensión, y, en las fases de investigación, planificación, ejecución y evaluación.

Se busca generar respuestas a la compleja problemática del Hábitat Popular, a través de la transferencia de conocimientos y productos, en las que participen los componentes académicos y comunitarios. Se espera que estos conocimientos y productos contribuyan a generar mejores condiciones de vida de estas poblaciones, sin que por ello dejen de ser ellas mismas las gestoras de estos cambios en base a su disponibilidad de recursos.

El proceso promovido posibilitará nuevas formas de:

Organización Comunal, para potenciar las capacidades y recursos

Mejoramiento, Rehabilitación, Producción, Promoción y Protección del Hábitat

Coordinación de esfuerzos y recursos que tomen al poblador como protagonista y sujeto primordial de su desarrollo local.

El proyecto se orienta a producir modelos tecnológicos alternativos que sean capaces de ofrecer soluciones equitativas y sostenibles a la problemática del hábitat popular y del desarrollo local de las personas, grupos e instituciones de los sectores socialmente más desfavorecidos de la provincia de Tucumán. Busca también desarrollar una metodología de Investigación – Acción Participativa con técnicas y procedimientos flexibles basados en una lógica inductivo – analítica.

Facultad de Ciencias Económicas

Decano: Cr. Juan Alberto Cerisola
Av. Independencia 1700
(T4002BLS) San Miguel de Tucumán
Tucumán
054 0381 4364093 int. 365
www.face.herrera.unt.edu.ar
face@herrera.unt.edu.ar

Magister en Sociología Aplicada

Tres áreas de formación e investigación privilegian este programa: las comunicaciones y la sociedad civil; la sociología del consumo y la nueva sociología del conflicto; la innovación tecnológica y la transferencia de tecnología.

Materias vinculadas: Opinión Pública, Comunicación y Sociedad Civil

Proyecto de investigación: *El Tercer Sector*

Nombre de los responsables del proyecto: Dr. Hugo Daniel Ferullo - Cr. Miguel Angel Pero - Lic. Héctor Caldelari - Cr. Jorge Jiménez

Objetivo: Analizar la importancia de las Organizaciones del Tercer Sector (Organizaciones no gubernamentales / ONG y Organismos sin fines de lucro en general), en la solución de los problemas socio - económicos de la comunidad, y evaluar la calidad de la gestión administrativa en estas organizaciones, como así también los aspectos legales.

Publicación: Ferullo, H. D.: *El malestar de las economías modernas de mercado. Sobre la economía social, el tercer sector y la sociedad civil.* Ediciones Macchi, Buenos Aires, 2000.

Proyecto de investigación: *El Capital Humano en América Latina*

Director: Dr. Victor Jorge Elías

Facultad de Derecho y Ciencias Sociales

Decano: Dr. Pedro M. Rougés
25 de Mayo 471 1ºP
(T4000ABU) San Miguel de Tucumán
Tucumán
054 0381 4300153

Maestría en Sociología Aplicada
Maestría en Relaciones Internacionales
Maestría en Ciencias Políticas

Curso de Posgrado en Derechos Humanos
Curso de Posgrado en Derecho Social

Centro de Investigaciones Sociológicas
Responsable: Raúl Hernández

Programa Permanente para la Difusión de los Derechos Humanos
Responsable: Dra. Luciana Díaz de García

Instituto de Derecho Social
Responsable: Dra. Norma Moreno de Papa

Instituto para la integración y desarrollo latinoamericano
Responsable: Dr. Jorge Torres

Proyecto: Capacitación a pequeños productores: asociativismo en el marco del Mercosur.
Responsable: Dra. Luciana Díaz de García

Proyecto Universitario de Promoción Comunitaria (PUPC) / Proyecto UNIR - Una nueva iniciativa rural

Coordinador General: Arq. Jorge Negrete

Participantes del proyecto

Servicios: Organismos, Funcionarios y Técnicos del Gobierno Provincial y Municipal

Comunidad: Organizaciones, Grupos, Dirigentes, Miembros de las Comunidades

Familia: Familias de las Comunidades

Académico: Investigadores, Docentes y Estudiantes, Técnicos y Coordinadores de la U.N.T.

Facultad de Agronomía y Zootécnica - Facultad de Ciencias Económicas - Facultad de Filosofía y Letras (Dpto. de Ciencias de la Educación - Facultad de Psicología - Facultad de Bellas Artes - Escuela Universitaria de Educación Física - Facultad de Medicina - Escuela Universitaria de Enfermería - Facultad de Odontología - Facultad de Arquitectura y Urbanismo - Facultad de Ciencias Exactas y Tecnología - Facultad de Filosofía y Letras (Departamento de Trabajo Social)

El Proyecto U.N.I.R. - Una Nueva Iniciativa Rural - es una propuesta de extensión universitaria en el medio rural, asociativa, con un enfoque interdisciplinario, intersectorial y participativo, que la Universidad Nacional de Tucumán puso en marcha en la Provincia de Tucumán en Julio de 1994.

Sus antecedentes se remontan a 1987, año en que la U.N.T. - basándose en un anteproyecto originado en su Facultad de Medicina - inició el Proyecto Universitario de Promoción Comunitaria. Hasta fines de 1999, contó con el apoyo financiero de la U.N.T. y de la Fundación W. K. Kellogg. En el año 2000, se crea el Área de Proyectos de Promoción y Desarrollo Social en la U.N.T., institucionalizándose así un ámbito de desarrollo y de aplicación de proyectos de extensión universitaria, y también buscando coordinar e interrelacionar las actividades de los proyectos UNIR,

UNI-Tucumán e Instituto Para el Desarrollo Rural del Noroeste Argentino. Actualmente se realizan acuerdos entre la universidad y las organizaciones.

Objetivos:

Promover el desarrollo sostenido de la familia rural incentivando y favoreciendo la capacitación de los líderes naturales y representantes de comunidades para el manejo de los organismos de conducción asumiendo la autogestión como el resultado de un proceso de crecimiento.

Adecuar la formación de los recursos humanos universitarios, a través de la participación de sus distintos estamentos, en el análisis, el estudio, la discusión y la investigación de los problemas que obstaculizan el desarrollo social de las comunidades.

Acordar, coordinar y consolidar la participación de las distintas entidades públicas y privadas que tienen como objetivo común el desarrollo comunitario.

Impulsar la promulgación de leyes destinadas a superar los obstáculos que se oponen al desarrollo.

Promover, mediante la participación de Universidad y Gobierno en investigación y proyectos, la introducción de la temática del desarrollo micro-regional al interior de las estructuras técnicas del Gobierno y de la Universidad.

Resultados obtenidos hasta el momento:

En educación: Proyectos con fines educativos, culturales, deportivos - recreativos y de investigación dirigidos a niños, adolescentes, mujeres, adultos en general y personal de las escuelas rurales. Promoción del deporte, de la construcción de espacios comunitarios destinados al juego y a la recreación, de los eventos folklóricos populares, elaboración de un libro educativo con contenidos regionales.

En producción y economía rural: Programas de capacitación para mejorar la calidad de la producción agropecuaria, sanidad, conservación de alimentos, uso compartido de maquinaria, obtención de recursos y/o créditos, administración contable, comercialización, gerenciamiento y liderazgo.

En salud: Programas y proyectos de capacitación y entrenamiento para líderes escolares, adolescentes y adultos, personal docente de escuelas en temáticas relacionadas con la promoción de la salud en comunidades rurales. Encuestas de diagnóstico, identificación de grupos de riesgo, manejo de registros censales y diseño de modelos alternativos de atención odontológica en escuelas rurales. Apoyo al Sistema Provincial de Salud.

En infraestructura rural: Proyectos interdisciplinarios relacionados con la construcción y mejoramiento de viviendas y de espacios comunitarios), la construcción y el mejoramiento de dispositivos sanitarios y de abastecimiento de agua, el uso de materiales locales y técnicas constructivas tradicionales, el uso racional de los recursos energéticos disponibles y la reflexión, aplicando técnicas participativas, para definir pautas habitacionales consecuentes con las aspiraciones de los pobladores.

En organización social: Trabajo con la gente en la definición de sus necesidades y en sus prioridades, en la elaboración de proyectos, en la búsqueda de recursos y en la evaluación de las acciones. Intervenciones de atención familiar, grupal y comunitaria de acuerdo a políticas sociales vigentes

En la Universidad: Cambios curriculares que ponen en contacto a estudiantes de grado con distintas realidades del ámbito rural. Son ejemplo de ello:

Facultad de Medicina: Curso de permanencia en zona rural con énfasis en formación bajo control de los servicios y supervisión de la Facultad.

Facultad de Psicología: Programa de Investigación “La Psicología Comunitaria en zonas rurales y urbanas: problemáticas psicosociales en las microrregiones”. Practicando Mayor: Línea Docencia Servicio. Área Comunitaria Rural. Curso de Psicología Comunitaria: Metodología de intervención.

Facultad de Odontología: Cátedra de Articulación docente asistencial en área rural.

Facultad de Arquitectura: Instituto de Construcciones: dos materias electivas (utilización de la Arquitectura de Tierra y Construcción en Madera y Bambú). Instituto de Acondicionamiento Ambiental Electiva “Acondicionamiento Natural” Análisis de la vivienda en zona Rural. Tres Proyectos de Investigación aprobados por el CIUNT referidos a la problemática Rural, resultados directos de las acciones del UNIR.

Trabajo Social: Inter-Cátedra con las asignaturas de Trabajo Social Comunitario que realizan trabajos en terreno o prácticas pre-profesionales.

Las otras Facultades y/o Unidades Académicas realizaron acciones similares.

El Proyecto U.N.I.R. insertó a grupos de profesionales de reciente graduación en poblaciones del interior de la provincia para que interactúen con grupos comunitarios y sus organizaciones de base, con el ánimo de colaborar con ellos, tanto para intentar mejorar los servicios como para ofrecer apoyo profesional a sus iniciativas.

Publicaciones

Libro sobre la experiencia del Proyecto UNIR. Publicación que consta de 200 páginas, 1999.

Revista que describe los subproyectos realizados y las opiniones de diferentes actores que integraron el UNIR.

Video que permite visualizar las diferentes acciones del UNIR.

Artículos en Diario LA GACETA, Diario EL PERIÓDICO, Diario El Siglo de Tucumán; Boletines UNIRNOS N° 1, 2, 3 y 4; Revista Proyecto UNIR.

Universidad Nacional del Comahue

Rector: Jorge Oscar Rabassa
Av. Argentina 1400
(P8300AZN) Neuquén
Neuquén
054 0299 4490388/89
www.uncoma.edu.ar
uncfhdh@uncoma.edu.ar

Facultad de Economía y Administración

Decano: Dr. Héctor Chyrikins
Buenos Aires 1400
(P8300AZN) Neuquén
Neuquén
054 0299 4490312
www.uncoma.edu.ar
feaunc@uncoma.edu.ar

Ciclo General de Ciencias Económicas (Convenio UNC-UBA)

Materias vinculadas:
Instituciones del Derecho Público
Seminario de Teoría Política

Carrera de Especialización en Auditoría

Materias vinculadas:
Auditorías diferenciales por actividad: sector público, agropecuario, construcción, entidades financieras, cooperativas y mutuales y otras.
Integración de controles: principales aspectos de control que se desarrollan dentro de las Organizaciones con y sin fines de lucro.

Centro de Estudios "Gestión Municipal y Desarrollo Local"

Autoridad responsable: Dr. Héctor Chyrikins

Centros de Estudios de la Economía, el Desarrollo Sustentable y el cambio climático

Autoridad responsable: Dr. Héctor Chyrikins

Centro de Estudios de Cooperativas

Autoridad responsable: Mg. Julio Ruiz

Universidad Nacional del Sur

Rector: Lic. Ricardo Raúl Gutierrez
12 de octubre y San Juan
(B8000FTN) Bahia Blanca
Prov. de Buenos Aires
054 0291 4595133
www.uns.edu.ar

Departamento de Ciencias de la Administración

Responsable: Cdora. María Cristina Lagier

Censo de entidades sin fines de lucro del partido de Bahia Blanca.
Programa de capacitación a dirigentes y personal de entidades sin fines de lucro.

Universidad Torcuato Di Tella

Rector: Gerardo della Paolera
Miñones 2159
(C1428ATG) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4784-0080
www.utdt.edu
webmaster@utdt.edu.ar

Posgrado en Historia

Materia: Formación de la Ciudadanía en América Latina. Prof.: Enrique Peruzzotti

Programa de capacitación técnica y formación de posgrado "Sociedad Civil y Desarrollo Social"

Coordinador: Gabriel Berger

Especialización y Maestría en Organizaciones sin fines de lucro

Director: Gabriel Berger

Posgrado en Organizaciones Sin Fines de Lucro

El propósito del Programa es fortalecer el desempeño de las entidades del llamado Tercer Sector por medio de la formación de recursos humanos especializados en la conducción de estas organizaciones, la promoción de estudios e investigaciones que permitan una mejor comprensión de las mismas, y el estímulo de desarrollos conceptuales y metodológicos que permitan efectuar un aporte significativo al funcionamiento de estas organizaciones.

El plan de estudios está orientado a brindar conocimientos, modelos analíticos y herramientas de gestión institucional necesarios para el desempeño efectivo en organizaciones sociales, abordando también los fenómenos políticos, sociales y económicos que afectan al desarrollo del sector así como las políticas y programas que contribuyen a su fortalecimiento.

Materias vinculadas:

Introducción a la Sociedad Civil
Organización y Estructura de Entidades Sociales
Contabilidad Gerencial y Control Presupuestario
Diseño, Implementación y Evaluación de Programas Sociales
Análisis del Tercer Sector y la Filantropía en la Argentina
Gestión de Recursos Humanos y Desarrollo de Voluntarios
Desarrollo de Recursos Económicos y Recaudación de Fondos
Marketing para Organizaciones Sociales
Gobierno y Dirección Estratégica de Entidades sin fines de lucro

Proyecto de investigación: *Políticas de seguridad y control civil democrático*

Responsable: Ruth Diamint

Proyecto de investigación: *Desarrollo de mecanismos ciudadanos de control del poder político*

Responsables: Enrique Peruzzotti - Catalina Smulovitz

Proyecto de investigación: *La performance institucional de la democracia Argentina 1983 - 1999*

Responsable: José María Ghio

Equipo: Sergio Berensztein - Ana María Mustapic

Proyecto de investigación: *Estrategias de control ciudadano en América Latina. Estudio comparativo de su impacto*

Responsables: Enrique Peruzzotti - Catalina Smulovitz

El Departamento de Ciencia Política y Gobierno organizó jornadas internacionales sobre "Políticas de Control Ciudadano en América Latina" entre el 18 y 19 de mayo de 2000. En la conferencia se analizaron las formas en que el "accountability societal" es ejercido en algunos países de la región. La organización estuvo a cargo de Catalina Smulovitz y Enrique Peruzzotti.

Asociación de Graduados en Organización y Dirección Institucional

Presidente: Carlos Alberto Rau
Dirección: Paraná 145 – 3 ° P
(C1017AAC) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4374 – 7300
asoc_agodi@hotmail.com

Licenciatura en Organización y Dirección Institucional

Carrera de grado en convenio con la Universidad Nacional de General San Martín -UNSAM- y la Asociación de Graduados en Organización y Dirección Institucional -AGODI-

Materias vinculadas:

Modelos Organizacionales
Psicología de las Instituciones
Fundamento de Derecho Privado y de las Instituciones
Administración de Instituciones
Principios de Contabilidad y Auditoría Institucional
Planeamiento y gestión institucional
Comunicación y Organización
Taller de prácticas institucionales
Gerencia institucional
Diagnóstico, evaluación y cambio institucional
Investigación institucional y organizacional

Objetivos: El objetivo es brindar a los estudiantes una sólida formación de grado en temas vinculados a la organización y dirección de instituciones sin fines de lucro, y a las problemáticas asociadas al desarrollo y dinámica institucional en general.

Asociación de Periodistas de Defensa y Misiones de Paz

Presidente: Fernando Skliarevsky
Migueletes 1077 7º C
(C1426BUM) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4775 5038
buelgaotero@arnet.com.ar

La Asociación busca afianzar el periodismo especializado como instrumento de cultura pública.

Actividades:

Capacitación en Zona de Conflictos para estudiantes y periodistas
Contenidos: Defensa - Seguridad - Derechos Humanos - Política Internacional - Medio Ambiente - Economía

Centro Experimental de la Vivienda - AVE

Responsables: Aurelio Ferrero - Graciela Maffrand
Igualdad 3585
(X5003BHG) Villa Siburu
Córdoba
054 0351 489 4442 488 1391
accionlocal@ceve.org.ar

Centro Experimental de la Vivienda - AVE / Universidad Nacional de Córdoba - Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo

Materia vinculada:
Problemática de la Vivienda Popular. Prof. Arq. Aurelio Ferrero

Objetivos: Informar y transferir datos como apertura a un campo de conocimiento, facilitando al alumno un contacto sensible que le permita encontrar posibles afinidades, aptitudes y vínculos con el tema.

Reconocer posibilidades en el campo laboral futuro, instituciones que trabajan en el tema y sus distintas alternativas. Orientar y monitorear posteriores actividades como: tesis de grado, proyectos de investigación, actividades de extensión, la incorporación de alumnos a ONGs, municipios, Centros de Investigación, etc.

Proyectos de investigación

Las temáticas abordadas en las investigaciones permiten un enfoque de la vivienda popular que resume los siguientes objetivos generales: Desarrollar un proceso de investigación - acción entendido como prestación de servicios a la comunidad. Generar un servicio de asistencia técnica y ayuda para el mantenimiento, las ampliaciones y las modificaciones propias que requiere toda vivienda a través del tiempo. Experimentar modelos de gestión participativa donde los pobladores son los protagonistas de las decisiones en el proceso de diseño y construcción de la solución habitacional. Implementar metodologías de monitoreo, evaluación y de seguimiento de los modos de vida de los usuarios en sus viviendas y barrios.

La dirección de los proyectos y becarios está a cargo de la Arq. Graciela Maffrand.

Proyecto de investigación: *Servicios de Asesoramiento para el mantenimiento de la vivienda y el barrio en sectores de recursos insuficientes* - Año 1997 - 1998 subsidio CONICOR - SECYT

Proyecto de investigación: *Construyendo con los pobladores "Proyecto y seguimiento de un plan de 54 viviendas de la Asociación Nuestra Señora del Trabajo."* Subtema: Equipamiento doméstico conjuntamente con la cátedra Introducción a la Tecnología de Diseño Industrial. Año 1998-2000 subsidio SECyT

Proyectos de investigación desarrollados por becarios CONICOR.

Becaria Arq. Mónica Martínez: *Participación de los pobladores en la formalización y ejecución de una solución habitacional* - Año 1997, *Modelo de gestión participativa para la ejecución de una solución habitacional* - Año 1998, *Participación ciudadana en la problemática habitacional de un Centro Urbano de escala pequeña. Caso Tanti. Localidad Departamento de La Punilla - Córdoba.*

Becaria Arq. Jorgelina García: *Diagnóstico y evaluación de tipologías de vivienda para orientar la adecuación de la situación histórico ambiental de Nono - localidad del Valle de Traslasierra - Córdoba*

- Año 1997, *Relación Vivienda - Medio Ambiente en la unidad territorial de la Microcuenca del Río Chico de Nono.*

Becario de extensión: Carlos Minchili. Proyecto de investigación: "Seguimiento y evaluación en programa de diseño participativo de viviendas de interés social - Elaboración de una metodología".

De las investigaciones realizadas se han elaborado dos Cartillas Informativas: *Recomendaciones para el mantenimiento, buen uso y mejoramiento de la vivienda" para barrio Arguello y Cooperativa 22 de Mayo en la ciudad de Córdoba.*

Trabajos de Asistencia Técnica: A solicitud de la Organización Internacional B' Nair Brith Argentina, se brindó asistencia técnica a fin de realizar un proyecto de relevamiento y evaluación para gestionar los fondos necesarios para los trabajos de reparación de las viviendas de un grupo de familias.

En 1997, la Cátedra obtuvo una mención especial en el Concurso "Derechos Humanos y su inclusión en la Universidad" convocado por el Servicio Universitario Mundial y la Universidad de Quilmes.

Centro Interdisciplinario de Estudios sobre el Desarrollo Latinoamericano / Konrad - Adenauer - Stiftung

Director: Dr. Dieter W. Benecke
Av. L. N. Alem 690 P.20
(C1001AAO) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4313 - 3522 Fax: 054 011 4311-2902
www.kas-ciedla.org.ar
kas-ciedla@kas-ciedla.org.ar

Proyecto de investigación: *Economía Política - Política- Medios de Comunicación*

Equipo de investigación: Dr. Dieter w. Benecke - Dra. Carlota Jackisch - . Lic. Frank Priess

Centro de Estudios de Estado y Sociedad - CEDES-

Director: Mario Damill
Sanchez de Bustamante 27
(C1173AAA) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4865 / 1707
www.cedes.org
socivcedes@arnet.com.ar

Área Sociedad Civil

Responsables: Mario Roitter – Inés Gonzalez Bombal

Proyecto de investigación: "Tercer Sector en Argentina"

Director: Mario Roitter

Centro de Estudios de Estado y Sociedad -CEDES-, Universidad de San Andrés y Universidad Torcuato Di Tella

Especialización y Maestría en Organizaciones sin fines de lucro

Director: Gabriel Berger

Posgrado en Organizaciones Sin Fines de Lucro

El propósito del Programa es fortalecer el desempeño de las entidades del llamado Tercer Sector por medio de la formación de recursos humanos especializados en la conducción de estas organizaciones, la promoción de estudios e investigaciones que permitan una mejor comprensión de las mismas, y el estímulo de desarrollos conceptuales y metodológicos que permitan efectuar un aporte significativo al funcionamiento de estas organizaciones.

El plan de estudios está orientado a brindar conocimientos, modelos analíticos y herramientas de gestión institucional necesarios para el desempeño efectivo en organizaciones sociales, abordando también los fenómenos políticos, sociales y económicos que afectan al desarrollo del sector así como las políticas y programas que contribuyen a su fortalecimiento.

Materias vinculadas:

Introducción a la Sociedad Civil

Organización y Estructura de Entidades Sociales

Contabilidad Gerencial y Control Presupuestario

Diseño, Implementación y Evaluación de Programas Sociales

Análisis del Tercer Sector y la Filantropía en la Argentina

Gestión de Recursos Humanos y Desarrollo de Voluntarios

Desarrollo de Recursos económicos y Recaudación de Fondos

Marketing para Organizaciones Sociales

Gobierno y Dirección Estratégica de Entidades sin fines de lucro

Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales - CLACSO-

Secretario Ejecutivo: Atilio Borón
Coordinador Académico: Emilio Taddei
Callao 875 3º
(C1023AAB) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4811 6588 / 4814 / 2301
www.clacso.edu.ar

Cátedra Virtual Florestán Fernández

Foro del Sector Social

Director Ejecutivo: Edmundo Schugurensky
Maipú 972 1º piso
(C1006ACN) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4311 5001 / 4311 0567
foro@arnet.com.ar

Comisión de Investigación

Proyecto de investigación: Encuesta sobre el Sector

Fundación Ambiente y Recursos Naturales

Director: Dr. Daniel Sabsay
Monroe 2142
(C1428BLH) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4788 4266 / 4787 / 3820
www.farn.org.ar

Módulo sobre Gobernabilidad y Desarrollo Sustentable

Conceptos ejes: Valores y principios del desarrollo humano sustentable, política, gobernabilidad y participación. Acceso a las jurisdicciones: judicial y administrativo, aplicación y cumplimiento de las normas; deslinde de competencias -entre las áreas y los niveles territoriales de gobierno- y la sustentabilidad; el municipio como eje de análisis de la jurisdicción.

SUSTENTAR - Centro de Investigación y Capacitación de la Fundación Ambiente y Recursos Naturales

Coordinador: Daniel E. Ryan

Equipo: Andrés Nápoli - María del Carmen García - María Eugenia Di Paola - Fabiana Oliver, Daniel Ryan - Daniel Sabsay

Las actividades de SUSTENTAR, el centro de investigación y capacitación de la Fundación Ambiente y Recursos Naturales, se centran fundamentalmente en la problemática de la gobernabilidad del desarrollo sustentable, tanto a nivel local y nacional como regional. Los cursos se realizan, generalmente, en forma conjunta con universidades u otros centros de capacitación.

Fundación CEPA (Centro de Estudios y Proyección del Ambiente) - Sede de la Mesa Directiva de FLACAM - Foro Latinoamericano de Ciencias Ambientales

Secretaría de la Mesa Directiva de FLACAM

Geógr. Lucía Pesci

Calle 57 N° 393

(1900) La Plata

Pcia. de Buenos Aires

0221 4256556 0221 4226800

www.flacam-red.com

www.revista-ambiente.com.ar

flacam@satlink.com

Maestría en Desarrollo Sustentable

Director de la carrera: Arq. Ruben Pesci

En convenio con la Universidad Nacional de Lanús

El objetivo principal de la Maestría en Desarrollo Sustentable es proporcionar formación superior en el área interdisciplinaria de las ciencias ambientales, y en particular profundizar la formación teórica alrededor del concepto de desarrollo sustentable, en especial de las cuestiones referidas al mantenimiento de un adecuado equilibrio ecológico, en el marco de un crecimiento económico sostenido y del aumento de la justicia.

Módulos teóricos vinculados a la temática de la Sociedad Civil:

La cuestión ambiental

Gestión y Contrato Social

Desarrollo Sustentable Territorial

Educación, participación y comunicación ambiental

Fundación Compromiso

Presidente: Félix de Barrio
Arenales 1457 7º
(C1061AAO) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4811 3149 / 4813 3927
www.compromiso.org
compromiso@interar.com.ar

Compromiso es una organización sin fines de lucro cuya misión es capacitar y motivar a los miembros de las organizaciones con fines sociales para que alcancen resultados exitosos en su gestión.

Cursos que se dictan durante el año:

Introducción al desarrollo de fondos para organizaciones sociales
Comunicación para organizaciones sociales
¿Cómo armar una organización?
Financiando nuestra ONG: asociaciones con empresas
La comunicación dentro de la organización: más efectividad y menos conflictos
¿Cómo elaborar el presupuesto de la organización?
Desarrollo de fondos: marketing directo
¿Cómo convertir Internet en una herramienta útil para su organización?
Desarrollo de fondos: grandes donantes
Negociación y resolución de conflictos
Créditos y finanzas para organizaciones sociales
Principios básicos para realizar una investigación de mercado
Nuestro plan de marketing

Fundación de Estudios Patagónicos

Presidente: Lic. Carlos Enrique Nogues
Diagonal 9 de Julio 43 2º C
(Q8300ICA) Neuquén
Neuquén
054 0299 4473091
rbc@neunet.com.ar

Acciones:

Intervención en el Programa para la construcción y medición del Índice de Desarrollo de la Sociedad Civil de la Argentina, bajo la organización del Grupo de Análisis y Desarrollo Institucional y Social - GADIS - y el apoyo financiero del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo - PNUD - y el Banco Interamericano de Desarrollo. La intervención consistió en la elaboración del informe sobre la Provincia del Neuquén para la publicación *El Capital Social: Hacia la construcción del Índice de Desarrollo de la Sociedad Civil en Argentina*.

Se está coordinando con la Dirección General de Personas Jurídicas y Simples Asociaciones de la Provincia para montar una asistencia técnica jurídica y contable a organizaciones de base que enfrentan dificultades para formalizar su constitución.

Intervención en el Programa de Capacitación a Distancia en Gestión de Organizaciones de la Comunidad - PCAD - coordinado por el CENOC, durante los años 1997, 1998 y 1999.

Grupo de Análisis y Desarrollo Institucional y Social - GADIS -

Presidente: Dr. Julio Marino Ruiz
Corrientes 989 7º 37
(C1043AAJ) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4322 2635
gadis@wamani.apc.org

Proyecto de investigación: *Medición del Índice de Desarrollo de la Sociedad Civil de Argentina*

Responsables del proyecto: Elba Luna - Elida Cecconi

Instituto de Ciencias Humanas, Sociales y Ambientales -INCIHUSA-

Director: Dr. Arturo Andrés Roig
Av. Adrián Ruiz Leal s/n Parque General San Martín
(M5502IRA) Mendoza
054 0261 4288797
incihusa@lab.cricyt.edu.ar

Proyecto de investigación: *Historiografía e Historia de las Ideas*

Responsable: Dr. Arturo A. Roig

Organización Poleas

Socios fundadores: Peña - Pauselli - Iñiguez - Bombarolo
25 de Mayo 347 6º Piso, of. 600
(C1002ABG) Ciudad de Buenos Aires
054 011 4311 1826
www.poleas.org.ar
felixbom@arnet.com.ar

Documentos de trabajo: *Cambio y fortalecimiento institucional de las Ongs en América Latina: El caso de la Argentina*. Elaborado por Luis Pérez Coscio y Félix Bombarolo.

Fase II del Estudio *Cambios Institucionales en las ONGs, retos y tareas de cara al próximo milenio (impacto social y sostenibilidad financiera)*. El caso de la Argentina con semblanzas chilenas, preparado por Félix Bombarolo & Luis Pérez Coscio. Asociación Latinoamericana de Organizaciones de Promoción.

**Centro Nacional de Organizaciones
de la Comunidad - CENOC**

Av. 9 de Julio 1925 Piso 17
C1073ABA - Buenos Aires
(011) 4379-3738 /3976
<http://www.particip.ar>